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La Igualdad en las empresas incrementa la cuenta de resultados y
la buena reputación
Cadena SER  •  original

Ana Alonso Llorente, presidente de la Federación Andaluza de Mujeres Empresarias (Fame) y Vanessa Muñoz Pineda,
presidenta de la Comisión de Igualdad de la CES y de la Asociación de Mujeres Empresarios /

Ana Alonso Llorente, presidenta de la Federación Andaluza de Mujeres Empresarias (Fame) y
Vanessa Muñoz Pineda, presidenta de la Comisión de Igualdad de la CES y de la Asociación de
Mujeres Empresarios  han llegado a Hoy por Hoy Sevilla para hablar de la Igualdad como
ventaja competitiva, es dicr “cómo influye en la cuenta de resultados de una empresa e incluso
en el PIB del país".
Un plan de igualdad  es un conjunto ordenado de medidas evaluables, dirigidas a remover los
obstáculos que impiden o dificultan la igualdad efectiva de mujeres y hombres, y a eliminar la
discriminación por razón de sexo en las empresas. Partiendo de esta base, ambas invitadas
han definido los objetivos que dichos planes deben alcanzar y han analizado si las empresas
españolas están realmente concienciadas  de la conveniencia de una estrategia de igualdad
como ventaja competitiva, tanto pymes como grandes empresas.
Y es que, efectivamente, “la empresas tienen ventajas concretas a nivel interno, económico y de
imagen,  pero hay que estar convencido de llevar a cabo estos planes “utilizando las
herramientas que se necesitan para un avance real”.
Cuando las empresas invierten en diversidad, igualdad e inclusión están en una mejor
posición para crear equipos más rentables, capaces de resolver más problemas y adaptarse
mejor a los cambios. Escuche la entrevista completa:

Estas son las ventajas de un plan de igualdad aplicado en la empresa:
-Mejora de la productividad.  Los planes de igualdad favorecen un mejor uso de los tiempos, lo
que derivará en una mayor dedicación y productividad.
-Reduce el absentismo laboral.  Entre otras cosas, porque reduce el estrés en las plantillas
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debido a una gestión más eficiente y justa de los recursos humanos en la que se apuesta, de
entrada, por cuestiones como la conciliación de la vida laboral y familiar.
-Mejora el clima laboral.  Con la reducción de diferencias entre compañeros y compañeras,
mejora el clima laboral, lo que han demostrado los distintos estudios sobre las empresas que
han implementado estas medidas en su rutina. La conflictividad laboral se reduce.
-Racionaliza los horarios.  Con este tipo de medidas se contribuye a un uso de los tiempos más
racional y a una gestión de los recursos humanos moderna y más eficiente.
-Desarrolla la creatividad y la innovación.  Con la implantación de planes de igualdad se
apuesta por aprovechar el talento de las mujeres de la misma forma que el de los hombres y
favorece la imagen como una compañía que fideliza el talento y, por tanto, es una fuente muy
importante de atracción del mismo.
-Credibilidad de la responsabilidad social.  Estas empresas pueden transmitir una imagen de
excelencia a la sociedad y, por tanto, una ventaja competitiva. Y es que contar con planes de
igualdad puede contribuir a mejorar la imagen frente a los clientes y la sociedad.
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L
a foto tabernaria de Alfonso 
Guerra con Fernando Abril 
Martorell en la fragua de la 
Constitución es un icono del 

consenso. El PSOE y la UCD con ga-
fas de pasta. El camarero con pajari-
ta. Pero en aquellos efluvios de liber-
tad del 78 hubo una clandestinidad, 
entonces llamada discreción, tan cru-
cial como la de Isidoro en Suresnes. 
La Carta Magna española exigía tal 
nivel de concordia que sólo podía cua-
jarse en el cuarto oscuro de las con-
cesiones inconfesables. Guerra y Pe-
ces-Barba habían previsto un conci-
liábulo con tres ministros de Suárez 
para desarrollar los cimientos de la 
democracia después del franquismo. 
Y aquella idea derivó en un pacto en 
el que no faltaba ninguna sensibili-
dad política. El éxito de la Transición 
fue el equilibrio en el paritorio cons-
titucional. Guerra se quedó en la sala 
de espera mientras su compañero Pe-
ces-Barba trabajaba en el quirófano 
de la libertades con Fraga en repre-
sentación de Alianza Popular, Herre-
ro y Rodríguez de Miñón, Cisneros y 
Pérez-Llorca de la Unión de Centro 
Democrático, Solé Turá del Partido 
Comunista y Miguel Roca Junyent en 
representación de las llamadas mi-
norías nacionalistas. Eran tiempos 
en los que el PSOE se estaba rearman-
do en un despacho de abogados de 
Sevilla al albur de maestros como Ma-
nuel Jiménez Fernández, Clavero Aré-
valo, Manuel Olivencia oJaime Gar-
cía Añoveros. Unos eran católicos de 
comunión diaria y otros eran ateos. 
Pero todos eran intelectuales.  

De aquel sustrato salió una gene-
ración determinante para la Historia 
de España. En Sevilla se formó una 
quinta de abogados de prestigio. José 
Luis Montero Gómez y Armando Fer-
nández-Aramburu montaron su des-
pacho en 1971. Entonces competía 
con el de un tal Felipe González. Me-
dio siglo después, aquella disputa se 
ha convertido en abrazo, por seguir 
hablando de consenso. Ayer el bufe-
te Montero Aramburu celebró en Se-
villa su 50 aniversario juntando en 
un mismo atril a Alfonso Guerra y Mi-
quel Roca. Sólo faltaba el camarero 
de la pajarita. La charla se titulaba 
‘El consenso en la vida pública. Ayer 
y hoy’. Como con Abril Martorell, con 
quien Guerra pactó el texto de la pri-
mera ponencia constitucional y man-
tuvo una profunda relación de afec-
to personal, el espíritu de herman-
dad a pesar de las diferencias pululó 
en el ambiente con Roca, postor de la 
otra gran arista de nuestro marco ju-
rídico, la territorial. Esa España del 
abrazo en el mostrador, sin enemi-
gos, tan alejada de la gresca contem-
poránea, no es una nostalgia. Sigue 
ahí. Ayer se sentó a debatir en un sofá 
del pasado y del futuro. De los popu-
lismos, del CGPJ, de los detractores 
de la Constitución... 

Roca fue directo al grano, como 
cuando se sentó por primera vez con 
los otros seis padres de la Carta Mag-
na y le preguntó a Fraga: «¿Usted 
cuándo me va a detener?». Para el ve-
terano abogado el consenso está en 

decadencia: «El consenso es el esce-
nario absolutamente imprescindible 
para cualquier construcción demo-
crática que tenga deseos de perma-
necer en el tiempo. Esto está en el sen-
tir más íntimo de las personas».  

Para él todo el consenso se resu-
me en una anécdota que vivió tras las 
primeras sesiones de trabajo en la re-
dacción de la Constitución: «Cuando 
estábamos haciendo aquello fui a ver 
al presidente Tarradellas y al salir del 
Palacio de la Generalitat a la una de 
la noche, veo que se acerca un señor 
que se viene frontal hacia mí. Debió 
ver en mí una cara de preocupación 
y me dijo: ‘‘No se preocupe, señor 
Roca, sólo vengo a pedirle una cosa: 
esta vez esto tiene que salir bien’’». 
No sé a quién votaba, pero ese señor 
sabía que estábamos rompiendo con 
una tradición muy negativa de nues-
tra historia más reciente. La demo-
cracia, si quiere ser la expresión de 
la pluralidad y la diversidad, lleva im-
plícito el consenso y la Constitución 
no fue nada más que esto, saber de 
dónde veníamos, no querer volver a 
ello y saber que para ello teníamos 
que hablar. Todo el mundo sabía que 
algo tenía que ceder, pero eso valía 
mucho menos que lo que se iba a cons-
truir. Cuando a veces se habla de re-
formas, que nadie olvide que aquello 
lo votó el 90 por ciento de la pobla-
ción, no el 50,1. Y en Cataluña el 91». 

El libro «legitimado» 
Guerra asentía. Algún puyazo se 
guardaba para poder seguir siendo 
fiel a sí mismo, pero el consenso 
siempre está lleno de espinas. Pri-
mero expuso la rosa. «Es verdad que 
no es posible entender la importan-
cia de aquel momento y de lo que se 
hizo por unos y por otros si no echa-
mos la vista atrás de lo que había 
ocurrido en España. En el siglo XIX 
y XX tuvimos guerras civiles, asona-
das, golpes de estado, pronuncia-
mientos... Nadie legitimaba el poder, 
el que fuera». El histórico socialista 
incidió en el contexto para llegar a 
conclusiones muy firmes que hoy el 
PSOE pone en duda: «La sociedad 
española sabía que en España se fu-
silaba muy bien. Al momento en que 
el dictador va a morir, todo el mun-
do se pregunta qué iba a pasar. La 

EL REENCUENTRO 
DE DOS PADRES  
DE LA TRANSICIÓN
Alfonso fue uno de los líderes 
políticos de los primeros años de la 
democracia. Miquel fue uno de los 
siete ponentes de la Constitución. 
Ambos, reunidos en Sevilla en el 50 
aniversario del bufete Montero 
Aramburu, coinciden en la decadencia 
de la política contemporánea

Por ALBERTO  

GARCÍA REYES

MIQUEL ROCA 

«DESPUÉS DE LO 
QUE HICIMOS, LO 
DE CATALUÑA 
ME AMARGA»

ALFONSO GUERRA 

«EL PSOE Y EL PP 
MIMAN A LOS 
POPULISMOS, LOS 
BLANQUEAN»

El ‘Procés’ 

GUERRA  

«CON UN PAYASO 
RECORRIENDO 
PAÍSES ES  
MUY DIFÍCIL 
ARREGLARLO» 
ROCA 

«LO MEJOR QUE 
PUEDO HACER ES 
CALLARME Y ESO 
ME GENERA 
TRISTEZA»D
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sociedad presiona claramente para 
que los políticos se pongan de acuer-
do y se inicia un consenso en el que 
logramos un texto que en sí mismo 
tiene mucho valor, pero el valor prin-
cipal es que existe una regla, un li-
bro, que está legitimado por todos, 
por el 92 por ciento de los congre-
sistas, en el senado con el 94 y en el 
referéndum popular por el 90 por 
ciento de lso españoles. Eso nos da 
la posibilidad de poder trabajar go-
bierne quien gobierne». Alfonso Gue-
rra no comparte los tres argumen-
tos que abanderan quienes hoy ca-
lifican aquel acuerdo como «régimen 
del 78».  

«¿Cómo pudieron ponerse de 
acuerdo? Cediendo. Ceder no es trai-
cionar los principios. La definición 
mejor del consenso es la nómina de 
la renuncia que tuvimos que hacer 
todos. Si todo el mundo cede una 
parte, nadie ha cedido. A los 25 años 
empezaron a aparecer voces críti-
cas sobre la Transición. Tienen todo 
el derecho. Lo que no tienen es ra-
zón. Porque ellos argumentan tres 
razones. La primera es que dicen que 
aquello fue una traición a la clase 
trabajadora porque la derecha logró 
sacar una amnistía. Eso es falso. 
Cualquiera que tenga memoria sabe 
que en los últimos años de la dicta-
dura fue la izquierda la que reivin-
dicó la amnistía. Lo votó toda la cá-
mara salvo los siete magníficos de 
la dictadura, que se presentaron 
como Alianza Popular. El segundo 
argumento es que se desmovilizó a 
la clase trabajadora. Falso. En el año 
76 se pierden más horas por huelga 
en España que nunca. Y como últi-
ma razón dicen que hubo un pacto 
de silencio para que no se hablara 
nada de la dictadura. ¡Pero 
si se han escrito más libros 

∑∑∑

LA CONSTITUCIÓN  

DE TODOS DE FONDO 

El espíritu constitucional 

sobrevoló el Teatro Central 

hispalense con un diálogo entre 

nostálgico y desencantado de 

un ponente de la Carta Magna, 

Roca, y de alguien, Guerra, que 

no lo fue  // VANESSA GÓMEZ

La clase política 
GUERRA  

«PONGAN EN UNA 
LISTA A FRAGA, 
GONZÁLEZ, ROCA, 
CARRILLO... Y A 
LOS DE AHORA. 
USTEDES DIRÁN» 
ROCA 

«LE TIENEN 
MIEDO A PACTAR 
Y ESO ES UNA 
COBARDÍA»D
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de la Guerra Civil española 
que de la Segunda Guerra 

Mundial! Llevamos 27.000 libros de 
la Guerra Civil». 

Para estos críticos los dos tuvie-
ron palabras mayores. Guerra opina 
que «son detractores para ocultar la 
carencia de un proyecto que dar, no 
tienen nada que ofrecer y han deci-
dido que nuestra Constitución, que 
es de las más modernas, es en reali-
dad lo contrario de lo que dicen que 
representa. Le llaman ‘el régimen del 
78’ intentando copararlo con Fran-
co, pero la Constitución española es 
el documento más importante que 
han hecho nunca los demócratas en 
España en toda su historia».  Para 
Roca no tiene sentido el reparo po-
pulista: «Ellos dicen ‘es que yo no es-
taba’. Muchos no hicimos el Código 
Civil y ahí está plenamente vigente. 
Siempre está abierta la puerta de la 
reforma, pero también dicen que es 
difícil reformar. Lógico.Es que una 
Constitución es un docuemnto muy 
solemne, refórmenla, pero háganlo 
a base de decir algún proyecto por-
que de momento sé lo que no les gus-
ta, pero no lo que les gusta». 

Este diálogo llevó a un plantea-
miento inevitable. ¿Son peores los 
políticos de ahora? Guerra no se cor-
tó: «Hoy se teme al pacto. No pienso 
que esta generación sea peor que la 
nuestra, creo que es mejor, lo que ocu-
rre es que entonces las mejores ca-
bezas y los corazones más palpitan-
tes iban a la política y ahora las me-
jores cabezas no van. No es que sea 
peor esta generación, es que no están 
los mejores en la política. Pongan us-
tedes en un folio horizontal los líde-
res de todos los partidos, Fraga, Gon-
zález, Roca, Carrillo... Y luego pongan 
debajo el que hoy es de cada uno de 
esos partidos. Ustedes dirán». Roca, 
sonriendo, le siguió el hilo: «Que no 
digan las tonterias de que se renun-
ció y se traicionó no sé qué, eso son 
chorradas. Que no digan que ahora 
el consenso es imposible, ¡es que no 
lo intentan!. Claro que consensuar 
cuesta un esfuerzo. Consiste en apren-
der a respetar la opinión del otro, in-
tentar sacar lo que puedas en el sen-

tido más positivo y conformar una 
base de respeto institucional».  

El principal problema para él está 
actualmente en el frentismo: «Para 
convivir que no me diga nadie que no 
hemos de pactar. Eso hay que hacer-
lo hasta en la comunidad de vecinos 
para decidir a qué hora se saca la ba-
sura. Si esto se olvida, se pone en ries-
go las esencias democráticas.El que 
no quiera ver la transformación es-
pectacular de España, que se lo mire. 
Lógicamente hay que querer siem-
pre más, pero este querer más nece-
sita reconocer que ya hemos hecho 
mucho, no que no hemos hecho nada. 
Los pactos siempre han sido propios 
de los valientes, no de los cobardes». 

Pero el pacto también necesita ro-
ces. Salieron a relucir en el asunto de 
Cataluña. Guerra dio primero: «No 

hay un embrollo catalán, hay un em-
brollo del nacionalismo catalán. Ca-
taluña no ha creado un problema, es 
un grupo nacionalista el que lo ha 
creado». Roca fue más sutil, pero muy 
elocuente: «Hay problemas como este 
que a mí me pueden afectar más por-
que para mí tienen una amarga sen-
sación. Después de lo que hicimos y 
de lo que conseguimos, esta situación 
me amarga. Lo que se consiguió es 
mucho. Lo que España hizo con la 
descentralización del poder territo-
rial es inconcebible. Nuestro mode-
lo era Alemania, pero la federaliza-
ción de Alemania la hicieron los tan-
ques americanos y aquí la hicimos 
nosotros solos. Yo quiero que esto 
permanezca y avance. Quizás lo más 
que puedo hacer es callarme, lo cual 
no deja de generarme una cierta tris-

teza». Guerra mostró entonces su ver-
sión más directa: «Pero Miquel, el tér-
mino diálogo lo están utilizando como 
si fuera la panacea. Dialogar no sir-
ve para nada, hay que pactar y eso en 
las posiciones de cada uno lo veo im-
posible porque hay una parte que está 
rompiendo la base de la unidad. Yo 
no tengo mucha esperanza». El de-
bate se encendió. 

–De entrada no está mal decir ‘te 
invito a un café’ y normalmente es-
tas cosas empiezan a tomar cuerpo 
en los postres -expuso el catalán. 

–Claro, hombre, la primera vez que 
entré en el Congreso, por el pasillo vi 
a Fraga, que yo lo conocía por el Nodo, 
y pensé que nos íbamos a tirar al cue-
llo, pero nos dimos los buenos días -
bromeó el sevillano. 

–Por eso, Alfonso, lo más difícil es 
dejarlo de intentar. Hay que intentar-
lo y hay que forzarlo. 

–Pero no podrás negarme, Miquel, 
que con un payaso recorriendo los 
países es muy difícil 

–Ya sabes que yo esto no lo puedo 
decir. 

–Si yo sé que estamos de acuerdo, 
hombre. 

–Bueno, Alfonso, pero hay que in-
tentarlo. Tenemos un momento muy 
complicado en España desde todos 
los puntos de vista y hemos de hacer 
todos un esfuerzo. Hay que mitigar 
porque si no, sólo se vive del insulto, 
de la descalificación. Es más cómo-
do insultar que decir algo. 

–Eso está pasando ahora en en el 
Congreso, querido Miquel. 

La conversación derivó al bloqueo 
del Consejo General del Poder Judi-
cial, asunto en el que ambos emiten 
una sola frase, «hay que aplicar la 
ley», y en la falta de categoría de la 
clase política contemporánea. «No 
han leído nada», se lamentó Guerra. 
De fondo, sobre ese sofá, subyace un 
viejo entendimiento que viene del 
Sur de Francia. De Suresnes a Bur-
deos, donde nació el catalán. Ellos 
buscaron un país habitable. Los po-
líticos actuales, mucho más incon-
sistentes, buscan cielos perfectos. 
Saben menos pero quieren más. Qui-
zás porque una cosa es consecuen-
cia de la otra. 

–El populismo es carísimo e inefi-
caz–, musita Roca. 

–Lo malo es que el PSOE y el PP 
miman el populismo, lo blanquean, 
cuando lo que tendrían que hacer es 
pactar–, resuelve Guerra. 

La sombra del camarero de la pa-
jarita de aquella taberna del 78 se pro-
yecta en la memoria mientras ambos 
siguen discutiendo.

∑∑∑

VIEJOS CONOCIDOS DE  

UN TIEMPO DISTINTO 

Guerra y Roca, con Santiago 

Carrillo de tercer participante,  

en ‘La Clave’, el coloquio 

televisivo de José Luis Balbín 

en que el humo del tabaco 

podía cortarse con cuchillo. 

Corría el año 1982  // ABC

GUERRA  

«TIENEN TODO  
EL DERECHO DE 
CRITICAR LA 
TRANSICIÓN, PERO 
NO LA RAZÓN» 

ROCA 

«YO YA SÉ LO QUE 
NO LES GUSTA DE 
LA CONSTITUCIÓN, 
PERO NO LO QUE 
LES GUSTA»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/10/2021

 España

 8 514 EUR (9,875 USD)

 454,63 cm² (72,9%)

 3259 EUR (3780 USD) 

Juan M. Marqués Perales

Miquel Roca nació en Burdeos el
mismo día que la aviación alema-
na, para conmemorar el cum-
pleaños de Hitler, bombardeó es-
ta meca del vino francés. “Noso-
tros perdimos la guerra”, le había
advertido su padre, exiliado en
Francia, “pero desde el mismo
día en que comenzó, porque la
guerra es el acto más cobarde, el
acto de quienes no quieren ha-
blar”. Roca ha sido secretario ge-
neral adjunto de Convergencia,
que es el partido en el que milita-
ba Carles Puigdemont, fue porta-
voz de CiU en el Congreso y es
uno de los dos padres de la Cons-
titución que aún viven. El otro es
Miguel Herrero de Miñón. Sos-
tiene que en su caso, dado su bio-
grafía de demócrata y de nacio-
nalista catalán, lo más prudente
es callar, por no estropear, pero
cree que “algo está aflorando,
porque como mínimo, algunos
interlocutores están hablando”.

El despacho de abogados Mon-
tero Aramburu cumple 50 años,
y ayer se regaló un diálogo entre

Miquel Roca y Alfonso Guerra,
que moderó el periodista Ignacio
Martínez. El lugar, el Teatro Cen-
tral de Sevilla, donde se debía ir
con mascarillas, pero hasta lle-
nar el aforo porque ya se puede.
Y se llenó.

Guerra, ex vicepresidente del
Gobierno, mantiene una posi-
ción beligerante contra los nacio-
nalismos desde hace mucho
tiempo, quizás se haya sentido
traicionado por quienes él creía
que pactaban una Constitución
como estación término de, al me-
nos, la descentralización política
de España. ¿Y Roca? ¿Qué opina
quien fuese el número dos de Jor-
di Pujol sobre los sucesos de Ca-
taluña? Ignacio Martínez se lo
preguntó a a ambos.

“Este es un tema complicadísi-
mo, pero parece aflorar, al me-
nos, la posibilidad, de como mí-
nimo, algunos interlocutores ha-
blen”, comienza Roca. Y sigue:
“Yo no quisiera hacer nada en
contra de ello, otra cosa es de los
límites de lo que se hable”.

De este modo, se refería el abo-
gado catalán a la mesa de diálogo
que han iniciado el Gobierno de

España y el de la Generalitat.
Guerra es más crítico, sostiene
que lo importante no es hablar, si-
no acordar. “Yo no tengo esperan-
za”, apunta, poco antes de tildar
a Puigdemont de payaso que va
dando vueltas por ahí. Roca, co-
mo aludido, asegura que él, por
no interferir, prefiere callar, pero
su silencio es elocuente.

Y sigue, casi a modo de confe-
sionario con el público del cen-
tral: “Tienen que entender, segu-
ro que lo hacen, que problemas
como éste me afectan más. Lo
que España hizo con la descen-
tralización territorial fue brutal,
la descentralización federal en
Alemania la hicieron los tanques
americanos, aquí lo hicimos so-
los, pero quizás lo mejor que pue-
de hacer es callarme, me duele
pero es lo mejor”.

Guerra insistió en su descon-
fianza hacia el diálogo con el Go-
bierno de Cataluña, y Roca zan-
jó: “Me parece más difícil dejarlo
como está que intentarlo, hay
que forzar el diálogo, el escena-
rio de lo imposible es peor que no
intentarlo”.

Cuando Roca, o Guerra, se re-

fieren a “lo que hicimos” es a la
Constitución, nacida del consen-
so de la Transición, y que ambos
suscriben por completo, tanto que
ambos recelan de quienes solici-
tan una reforma amplia de la car-
ta magna. “Claro que hay cosas
que se deben cambiar en la Cons-
titución, pero no la Constitución",

remarcó Guerra para oponerse a
un proceso constituyente, al que
Miquel Roca también se opone. La
razón no es otra que la falta de ar-
gumentación del objeto del cam-
bio. ¿Qué es lo que desean cam-
biar?, se preguntan ambos.

Roca recordó que la Constitu-
ción de la Transición fue la pri-
mera que se refrendó mediante
voto popular en España. Logró
un 90% de síes en el referéndum,
y del 91,4% en Cataluña. Uno de
los argumentos de quienes se
oponen a una reforma sustancial
del texto es que se corre el peligro
de que se pierda ese amplio res-
paldo popular. En la última déca-
da han surgido críticas a este pro-
ceso constituyente; básicamente,
proceden de Podemos y de los
partidos independentistas.

El bautizo de aquello como ré-
gimen del 78 no es más que un in-
tento de ligarlo al régimen ante-
rior, al franquista. “La transfor-
mación de España –explicó Ro-
ca– ha sido espectacular, y quien
no lo acepte, se lo debe hacer mi-
rar; claro que se debe hacer mu-
cho más, pero porque se ha he-
cho mucho”. “Todavía hoy se es-

tudia en el mundo la transforma-
ción de España", apostilló.

Guerra desmenuzó los argu-
mentos de quienes consideran
que la Transición fue una traición
de la izquierda. Y para ello recor-
dó, que no reveló, pero hay quien
confunde, que la Ley de Amnistía
no fue una concesión a los diri-
gentes franquistas, sino una peti-
ción de la izquierda que se clama-
ba, como lema, en las calles, jun-
to a la libertad y a los estatutos de
autonomía. Es más, los únicos
que se opusieron a la ley fueron
“los siete magníficos”, los siete di-
putados de la Alianza Popular. Lo
mismo cabe decir del supuesto si-
lencio que la Transición echó so-
bre el franquismo y la Guerra Ci-
vil. “Si se han publicado 27.000 li-
bros, se ha escrito más de la Gue-
rra que de la Segunda Guerra
Mundial”, apostilló.

Entre ambos, entre Guerra y
Roca, hay algún disenso. El diri-
gente catalán lanzó la Operación
Roca con el intento de extender
por toda España un grupo de par-
tidos reformistas y de centro. Fue
un sonado fracaso. Según Gue-
rra, porque el centro no existe.
Dijo ayer: “El centro que persigue
esta gente no existe, el PP lleva
40 años intentando llegar al cen-
tro y no lo consiguen”.

Para Miquel Roca, sin embar-
go, la virtud de los partidos cen-
tristas es que son un antídoto
contra los frentismos porque sua-
viza la política de bloques. Y
apuntó: “El frentismo lleva al po-
pulismo, y el populismo es carísi-
mo e ineficaz”.

POLÍTICA

● El ex dirigente de Convergencia y Alfonso Guerra conversan en el Teatro

Central conmotivo del 50º aniversario del despachoMontero Aramburu

A favor de renovar
el Poder Judicial

Tanto Alfonso Guerra como
Miquel Roca, que aún ejerce
como letrado en el despacho
de su nombre, abogaron por
la renovación del Consejo Ge-
neral del Poder Judicial y del
Tribunal Constitucional. Este
último, parcialmente caduco.
“Eso está injustificado, se
puede querer reformar el mé-
todo de elección, sobre lo que
también habría que hablar,
pero la ley se debe cumplir de
modo urgente”. Y puso el
ejemplo: no aceptar algunos
artículos del Código Civil no
justifica su incumplimiento.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Ignacio Martínez, Alfonso Guerra, Miquel Roca y Alfredo Álvarez Tello, de Montero Aramburu, ayer en el escenario del Teatro Central.

Discrepan sobre el
centro. Para Guerra no
existe. Para Roca es el
antídoto al frentismo

El silencio más revelador

de MIQUEL ROCA
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Trinidad Perdiguero

La supresión por segundo año de
las reglas fiscales –que venían fi-
jando un tope de gasto– supondrá
una inyección de 64 millones de

euros en los presupuestos de la Di-
putación para el año 2022. En
2021, fueron 59. Es uno de los da-
tos que marcarán unas cuentas
que casi rozan los 500 millones de
euros (491,7), con un incremento

del 4,29% ó 20,2 millones más,
gracias también a que se han ter-
minado de devolver al Estado los
ingresos por la liquidación nega-
tiva de 2008 y 2009, que suponían
8,5 millones al año.

El presidente, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, entregó ayer a los
grupos el anteproyecto de ese pre-
supuesto, que no incluye los 370
del Plan Contigo, puesto en mar-
cha con remanentes y ahorros de
la entidad también como medida
excepcional y previo aval del Esta-
do para alentar la economía y ha-
cer frente a la crisis por la pande-
mia. Villalobos subrayó que los
fondos adicionales por la regla de
gasto irán a reforzar inversiones
menores (una necesidad perma-
nente, al margen de los grandes
proyectos del Plan Contigo); ayu-
das de emergencia y planes de
empleo, con contratos temporales
para los colectivos que peor lo es-
tán pasando por la crisis.

De nuevo, a la hora de presen-
tar el presupuesto, el gobierno
no lo hizo por las áreas de gestión
con la que funciona, sino en fun-
ción de otros “bloques”. El que
acapara la mayor cuantía (250
millones, el 65,2% del gasto no
financiero, con un incremento
del 10,43%) es el que denomina
“gasto social”, si bien no incluye
sólo los servicios sociales, como
podría entenderse, sino el tronco
u otros servicios históricos de la
Diputación, incluidos los bombe-
ros o la asistencia técnica a ayun-
tamientos; educación, monitores
y circuitos culturales y deporti-
vos o su aportación al Pfoea (Plan
Fomento del Empleo Agrario, el
antiguo PER).

Los servicios públicos básicos
contarán con 60,26 millones, un
33,34% más. Se refuerza las apor-
taciones al Consorcio de Bombe-
ros (hasta 6,83 millones o 1,43
millones más) y se incluyen los
2,4 millones del Edusi, programa
de fondos europeos en las áreas
funcionales de Bormujos y Ca-
mas, que captó la Diputación.

En cuanto al apartado definido
como “protección y promoción so-
cial”, contará con 81,4 millones,
un 6,05% más. Incluye la ayuda a
domicilio, que acapara más de la
mitad de ese presupuesto (46,9
millones, un 8,5% más). Se re-
fuerzan los servicios sociales es-
pecializados (centros residencia-
les), que reciben 17,07 millones y
se incrementa en un 13,9% la par-
tida para programas de igualdad
de género, con un presupuesto de
1,4 millones. Pero en promoción
social, la Diputación también in-

cluye su aportación al Pfoea, con
40,7 millones de euros y un incre-
mento del 2,4%.

La tercera pata de ese bloque o
tronco son los que denomina “bie-
nes públicos de carácter preferen-
te”, básicos para la actividad en
los municipios: educación, moni-
tores culturales, circuito cultural
provincial, Casa de la Provincia,
fomento del deporte... Suman
41,3 millones, un 9,55% más.

Dentro del bloque la Diputación
define como “gasto económico”,
destaca que algunas inversiones
vayan a la baja: la de carreteras
(pasa 10 a 7 millones), si bien Vi-
llalobos recordó que se mantie-
nen las partidas para conserva-

ción; desaparecen los 5 millones
para vías singulares; o los 4 para
el programa contra los desequili-
brios tecnológicos. En su conjun-
to, el descenso en este “gasto eco-
nómico” es del 15%, con 46,9 mi-
llones previstos para 2021.

Dentro del mismo, sí se refuer-
za, hasta contar con algo más de
un millón, el apartado para co-
mercio, turismo y pequeñas y me-
dianas empresas, que tienen que
ver con los plantes turísticos de
Prodetur, con un 8,35% más, y se
doblan la partidas para el progra-
ma Guadalinfo (algo más de 2 mi-
llones). La sociedad INPRO sale
reforzada de nuevo, con un presu-
puesto de 7,16% (un 4,35% más).

En lo que respecta a lo que el
Gobierno define como “gastos de
carácter general” y los que vincu-
la 193,4 millones (un aumento
del 2,79% con respecto a este
año), destacan las partidas desti-
nadas a “administración financie-
ra y tributaria”, 142,27 millones,
un 3,13% más, incluidos los fon-
dos que se presta a los ayunta-
mientos para devolver a coste ce-
ro, los FEAR (cerca de 30 millo-
nes) o lo que se traspasa a un ente
esencial como el Opaef (que re-
cauda y respalda financieramen-
te a los municipios).

Villalobos insistió en que los
grandes objetivos del que será el
tercer presupuesto del mandato
son el desarrollo económico (ge-
nerando empleo e inversiones); el
desarrollo social con la atención a
la dependencia especialmente y el
apoyo a las entidades locales con
programas y líneas de colabora-
ción financiera.

◗ DIPUTACIÓN

M . G.

Villalobos, junto a la diputada de Hacienda y la directora del área.

● La relajación del techo de gasto permitirá poner en carga 64millones de euros adicionales
● Se refuerzan programas sociales y servicios básicos, a la vez que se ejecuta el Plan Contigo

El presupuesto rozará los 500 millones
en el segundo año sin reglas fiscales

La ejecución del
Plan Contigo,
en Intervención

El presidente subrayó que la
gestión de los 370millones de
euros del Plan Contigo está su-
poniendo un enorme esfuerzo
para la “maquinaria” de la casa,
ya que equivale a ejecutar dos
presupuestos. “Va con un ritmo
queme sorprende gratamente
porque estamos asfixiados”, se-
ñaló. Todo el trámite adminis-
trativo, con los cientos de pro-
yectos, se ha completado. Aho-
ra es Intervención la que tiene
que hacer un informe que con-
firme con losmismos se ajus-
tan a las bases. Aunque había
preocupación por los plazos, el
mayormargen que ha dado el
Gobierno de España la alivia.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/10/2021

 España

 19 452 EUR (22,561 USD)

 527,27 cm² (84,6%)

 6566 EUR (7616 USD) 

EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha puesto 
en marcha uno de sus proyectos más 
ambiciosos para esta nueva fase de nor-
malización tras los peores meses de la 
pandemia de coronavirus. En la maña-
na de ayer se presentó la Smart Tourism 
Office, una oficina adscrita a la nueva 
sociedad Contursa y ubicada en Fibes 
que va a servir para mejorar el posicio-
namiento de la ciudad como destino 
turístico inteligente y sostenible, dos 
calificativos que en estos momentos 
son la llave para progresar y ser renta-
bles en este sector de tanta importan-
cia para la capital andaluza. Y lo hará 
porque la nueva oficina va a funcionar 
como laboratorio, acelerador de em-
presas y gestor de los flujos turísticos 
en tiempo real de la mano de tecnolo-

gía avanzada. De hecho, será un verda-
dero centro de emprendimiento sobre 
innovación y nuevas tecnologías apli-
cadas a la sostenibilidad turística. 

Con Fibes como sede central y con 
la oficina de Marqués de Contadero 
como espacio complementario, la Smart 
Tourism Office, cuyos detalles ya ade-
lantó ABC el pasado mes de agosto y 
está emplazada en los locales hasta aho-
ra sin uso del lateral de la rampa de ac-
ceso a Fibes II, proporcionará «un mar-
co de referencia común para potenciar 
los avances de la ciudad en materia de 
turismo sostenible e inteligente ante 
las instituciones públicas, asociacio-
nes empresariales regionales, naciona-
les y europeas», tal y como expuso en 
la presentación de las instalaciones el 
concejal delegado de Hábitat Urbano, 
Turismo y cultura, el socialista Anto-
nio Muñoz. La iniciativa se realizará 
con cargo al nuevo Plan Turístico de la 
Ciudad de Sevilla, que fue elaborado en 
colaboración y cofinanciado por la Jun-
ta de Andalucía. 

«Esta oficina no es una pieza aisla-
da —indicó Muñoz—, no son unas ins-
talaciones más, sino que forma parte 
de la estrategia municipal para situar-

nos como destino turístico inteligente 
y crear el llamado ‘Distrito Fibes’ como 
un ecosistema de innovación vincula-
do al turismo urbano sostenible y el 
sector MICE, el de los congresos y con-
venciones. Al tiempo que inauguramos 
esta oficina, vamos a intensificar el tra-
bajo con la Sociedad Estatal para la Ges-
tión de la Innovación y las Tecnologías 
Turísticas, Segittur, que nos comenzó 
a someter en febrero pasado a un ex-
haustivo análisis, que aún continúa, 
con la evaluación de más de 400 requi-
sitos vinculados con los cinco ejes que 
conforman un destino turístico inteli-
gente: gobernanza, innovación, tecno-
logía, accesibilidad y sostenibilidad». 

«No es una oficina más o una insta-
lación más. La Smart Tourism Office Se-
villa es firme apuesta municipal por la 
sostenibilidad y la innovación turísti-
ca. De entrada, ya contamos con la co-

laboración de diez socios aliados», in-
dicó el concejal. Además de Seggitur, las 
empresas Bosch, Galgus, KPMG, Mas-
terCard, Innovasur, Mabrian Amadeus 
y Sri, así como la Universidad de Sevi-
lla. Por un lado, esta iniciativa incluye 
un sistema de inteligencia turística que 
analiza datos de múltiples fuentes y en 
tiempo real del turismo para una me-
jor gestión y planificación como desti-
no turístico sostenible. Por otro, se con-
figura un espacio de emprendimiento 
y formación (Smart Space). Y, por últi-
mo, se crea junto con las empresas y en-
tidades aliadas un laboratorio de turis-
mo urbano sostenible especializado en 
medir flujos turísticos y en concebir pro-
yectos piloto de inteligencia artificial 
para gestionar esos flujos, una especia-
lización que Sevilla liderará en la Red 
de Destinos Inteligentes de España. 

Análisis de datos 

Desde el nuevo observatorio, por ejem-
plo, se podrán obtener datos de diferen-
tes fuentes y analizarlos. Por ejemplo: 
datos en tiempo real sobre las búsque-
das de vuelos hacia Sevilla, las mencio-
nes en internet, las pautas de conduc-
ta y consumo... que permitan modelos 
predictivos para mejorar la oferta. Tam-
bién se podrán tener datos en tiempo 
real de cómo son los flujos turísticos en 
la ciudad, en especial en las zonas de 
mayor afluencia de turistas del entor-
no de la Catedral y Santa Cruz. «A par-
tir de esa información, podemos plani-
ficar y reaccionar», señaló Muñoz. Se 
podrá, además, contribuir a la genera-
ción de productos de turismo cultural 
interpretados mediante herramientas 
digitales, entre ellas la realidad virtual 
y realidad aumentada, a la vez que ela-
borar herramientas que nos permitan 
gestionar los aforos y las colas en los 
principales monumentos de la ciudad 
y, por otro lado, diseñar una plataforma 
tecnológica para la gestión de la promo-
ción y las actividades en el destino. «La 
sostenibilidad, que ha de asegurar la ca-
lidad de vida del residente y la calidad 
de la experiencia al turista, y la digita-
lización serán claves para el turismo 
post pandemia», recalcó el delegado.

El edil Antonio Muñoz y el director de Contursa, Antonio Jiménez, en la presentación de la Smart Tourism Office   // ROCÍO RUZ

El ‘Distrito Fibes’ se estrena 
con la apertura de la oficina de 
gestión turística ‘inteligente’
∑ La Smart Tourist Office 

servirá de laboratorio 
de ideas del sector y de 
centro de empresas de 
innovación turística

Desde la oficina se podrán 
vigilar y derivar en tiempo 
real los flujos de visitantes 
de las zonas masificadas 
del casco histórico

«No estamos tampoco ante un 
proyecto aislado, sino que la 
Smart Tourism Office forma 
parte de un puzle: que Sevilla 
sea un referente en materia de 
sostenibilidad e innovación y 
un destino inteligente», explicó 
Muñoz. Entre las piezas del 
puzle se encuentran también la 
organización durante diez 
años consecutivos congreso de 
innovación y nuevas tecnolo-
gías aplicadas a la industria 
turística Tourism Innovation 
Summit —su segunda edición 
será en noviembre— y la puesta 
en marcha de iniciativas que 
conviertan instalaciones ahora 
sin uso y el entorno de Fibes.

Una pieza de un 
entramado mucho 
más amplio
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ABC  SEVILLA  

La Autoridad Portuaria de Sevilla (APS) 

ha lanzado un proceso participativo 

abierto a toda la ciudadanía para co-

nocer propuestas innovadoras sobre 

el Distrito Urbano-Portuario. Así, bajo 

el lema ‘Descubre, imagina y partici-

pa’, el Puerto informaba ayer del desa-

rrollo de talleres presenciales en el 

Muelle de Tablada los días 19, 20 y 21 

de octubre y otros ‘on line’ basados en 

la metodología del codiseño. Con el 

traslado de la actividad portuaria ha-

cia el sur, el muelle de Tablada con sus 

naves, grúas y tinglados, la avenida de 

Las Razas y la dársena, desde el puen-

te de las Delicias al del Centenario, se 

integrarán en la ciudad conformando 

un nuevo barrio en el convivirán la his-

toria, el patrimonio, los usos comer-

ciales y los portuarios para el atraque 

de cruceros. 

A lo largo de las sesiones, los parti-

cipantes darán respuesta a preguntas 

relativas a qué actividades les gusta-

ría que tuviesen las naves de Las Ra-

zas y los tinglados, ideas para conec-

tar el distrito con la ciudad y los ba-

rrios colindantes, sobre el diseño de la 

avenida de Guadalhorce o del paseo 

fluvial. Todo aquel que desee partici-

par en los talleres de codiseño, debe 

inscribirse en la página web https://par-

ticipapuertociudad.com/. Una vez re-

cibida la inscripción, la oficina técni-

ca del Distrito Urbano-Portuario será 

la encargada de contactar. «La cons-

trucción de un nuevo distrito urbano-

portuario es un proyecto de todos y 

para todos. Queremos hacer ciudad y, 

por eso, es ineludible la participación 

ciudadana», destacó el presidente de 

la APS, Rafael Carmona

Se abre un proceso participativo 
para el nuevo distrito portuario

PUERTO DE SEVILLA
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María José Guzmán

Sevilla aspira a ser un destino inte-
ligente y a convertirse en una ciu-
dad referente no sólo por la canti-
dad o calidad del turismo que reci-
ba, sino por ligar esta industria a la
innovación y a la tecnología que
generan una pujante economía en
la ciudad. Ésta es una senda obli-
gada para ser competitivos en este
nuevo escenario postpandemia y
el Ayuntamiento de Sevilla lleva
ya meses trabajando en un proyec-
to pionero que, a la larga, conver-
tirá Fibes en un distrito tecnológi-
co, un polo industrial conformado
por empresas de este sector.

Y aprovechando la I Convención
de Destinos Turísticos que Tures-

paña celebra en Sevilla, Contursa,
el nuevo ente municipal que ges-
tiona el turismo, hizo la puesta de
largo de una nueva estrategia que
se visibiliza en un centro denomi-
nado Smart Tourism Office y que
se ubica en el nuevo palacio de
congresos. Esta oficina incluye un
espacio para el emprendimiento y
la formación en materia de turis-
mo urbano sostenible que ocupa-
rán relevantes empresas del sector
y donde se ensayará un sistema de
inteligencia turística que analiza-
rá datos de múltiples fuente para
saber qué se demanda y qué hábi-
tos tienen los visitantes y también
que medirá los flujos turísticos pa-
ra poder gestionarlos de mejor
manera y así evitar, por ejemplo,

colas o aglomeraciones en puntos
del casco histórico.

En concreto, esta oficina, de la
mano de Bosch Security & Safety
Systems, creará un laboratorio
tecnológico de inteligencia artifi-
cial, un centro de control novedo-
so en Europa que va a ofrecer in-
formación de interés a gestores,
profesionales o usuarios turísticos
sobre ocupación de espacios, hábi-
tos de consumo, flujos de perso-
nas, demanda de servicios... ha-
ciendo posible la consulta de da-
tos, el desarrollo de informes y la
toma rápida de decisiones, para
avanzar en sostenibilidad econó-
mica, social y medioambiental.
“Los datos que facilite esta Smart
Tourist Office permitirán la mejo-
ra de la oferta turística de la ciu-
dad, la experiencia del visitante y
su convivencia con la ciudadanía”,
comentó el delegado municipal de
Turismo, Antonio Muñoz.

¿Y dónde se obtienen estos da-
tos? El Ayuntamiento se nutrirá de
los datos que proporcionen multi-

tud de fuentes: el Instituto Nacio-
nal de Estadística, encuestas a los
usuarios, informes medioambien-
tales, consultas al sector o análisis
de Big Data procedentes de dife-
rentes plataformas turísticas. Y
también procesará los indicadores
de sostenibilidad facilitados por
proveedores externos, así como los
datos de los sensores instalados en
distintas vías de la ciudad para mo-

nitorizar los flujos y el nivel de sa-
tisfacción de los visitantes y medir
la calidad de la experiencia turísti-
ca. Estos sensores, y los equipos
que los procesen y analicen, serán
instalados como experiencia pilo-
to en el barrio de Santa Cruz.

El proyecto es una iniciativa mu-
nicipal que cuenta ya con el respal-
do de diez aliados: Segittur, socie-
dad estatal dedicada a la gestión
de la innovación y las tecnologías
turísticas, Bosch, Galgus, KPMG,
MasterCard, Innovasur, Mabrian,
Amadeus, Sri y la Universidad de
Sevilla. Éstas se han incorporado
a la oficina y puede que se sumen
más. De hecho, ayer se presentó el
proyecto a una treintena de enti-
dades, entre ellas, Orange, Telefó-
nica, Vodafone o Sopra Steria.

Esta oficina es una primera pie-
dra en una estrategia global que,
aprovechando la transformación
del ente que gestiona el turismo en
Sevilla, quiere crear desde Fibes
un distrito de innovación en un en-
torno de 300 metros cuadrados. Y
se ha puesto en marcha con cargo
al nuevo Plan Turístico de la Ciu-
dad de Sevilla, que fue elaborado
en colaboración y cofinanciado
por la Junta de Andalucía.

El espacio también se converti-
rá en un punto de formación don-
de empresas o particulares pue-
dan ampliar sus conocimientos y
conocer experiencias.

Además, desde Contursa se va a
promover la creación de un grupo
de trabajo de flujos turísticos den-
tro de la Red de Destinos Turísticos
Inteligente liderado por Sevilla.

Alianza municipal con diez empresas
tecnológicas para impulsar el turismo

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un novedoso sistema tecnológico de hologramas led dio la bienvenida a los asistenes a la presentación de la Smart Tourism Office en Fibes.

● Fibes estrena un centro de innovación
donde se probarán soluciones paramejorar
la calidad del sector ymejorar la convivencia

El palacio de
congresos acogerá
una incubadora

La nueva estrategia turística del
Ayuntamiento de Sevilla tiene
otras patas. Una de ellas se de-
nomina Proyecto Cúpula y pre-
tende convertir el antiguo edifi-
cio de Fibes en un espacio desti-
nado a la innovación y desarro-
llo de la industria turística, una
incubadora con respaldo públi-
co-privado, donde se prueben
tecnologías aplicadas al sector.
Otro de los elementos que ayu-
dan a Sevilla a posicionarse co-
mo destino turístico es el
Tourism Innovation Summit
(TIS), que en unmes celebra su
segunda edición, así como des-
pliegue de la tecnología 5G, qeu
ha dado pie a proyectos novedo-
sos como los desarrollados por
la empresa sevillana Past View
o lamalagueña Game Cities,
que presentó en el estreno de la
oficina una novedosa proyección
a través de hologramas led.

Los primeros sensores
se instalarán en el
barrio de Santa Cruz
paramedir los flujos
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l aeropuerto de Sevilla, aun con 

la ampliación de la terminal ya 

funcionando, no recuperará el 

tráfico comercial que tenía an-

tes de la pandemia hasta dentro de cin-

co años. Esa es la previsión que recoge 

el nuevo Documento de Regulación Ae-

roportuaria para el marco 2022-2026, 

conocido como DORA II, que ya ha apro-

bado el Consejo de Ministros. En con-

creto señala que al final de este plan San 

Pablo estará en 7,2 millones de pasaje-

ros, unos 300.000 menos que al cierre 

de 2019. Para el próximo ejercicio el vo-

lumen de viajeros será de 5,5 millones, 

el mismo nivel de 2017. 

El horizonte que dibuja el Ministe-

rio de Transportes, Movilidad y Agen-

da Urbana, que es el que ha redactado 

la estrategia, muestra un aeródromo 

muy distinto al que se conocía, con un 

mayor peso de viajeros nacionales y 

con un tráfico internacional todavía en 

retroceso dentro de cinco años. De he-

cho, calcula que el 51,57% de las perso-

nas que pasaran por la terminal sevi-

llana serán de nacionalidad española, 

mientras que el 47,13% procederán de 

destinos europeos dentro del espacio 

Schengen. Por el contrario, el 0,96% se-

rán ciudadanos no comunitarios.  

Para armar esta hipótesis se ha uti-

lizado la predicción para España de la 

Agencia Europea para la Seguridad de 

la Navegación Aérea (Eurocontrol), te-

niendo en cuenta los nuevos escenarios 

de recuperación y el efecto de la vacu-

nación en todo el mundo. Aunque pue-

da parecer pesimista, Sevilla se encuen-

tra en la misma tesitura que el resto de 

aeropuertos de su mismo grupo, entre 

los que están Valencia, Fuerteventura, 

Bilbao, Tenerife Norte, Menorca y San-

tiago de Compostela. También va en 

consonancia con la evolución que ten-

drán los hubs españoles, que son Ma-

drid y Barcelona, que tampoco volve-

rán a los niveles de 2019 hasta dentro 

de cinco años, cerrando el próximo ejer-

cicio con 21 y 17 millones menos de pa-

sajeros, respectivamente, lo que supo-

ne una caída del 30% con respecto a la 

situación de antes de la crisis sanitaria.   

Una de las ventajas que sí tendrá San 

Pablo con respecto al resto de recintos 

de la red de Aena será la adaptación tec-

nológica y la incorporación de medios 

de vanguardia, centrados en la seguri-

dad de los pasajeros. Las obras que es-

tán en marcha adelantarán la instala-

ción de ese equipamiento que también 

estará en Barajas y en el Prat. Será en 

2024 cuando los tres aeropuertos dis-

pongan de estos aparatos, entre los que 

hay sistemas de gestión del equipaje de 

mano y equipos de inspección de equi-

pajes de bodega EDS.  

Mediante estos aparatos, que son 

de grandes dimensiones, se podrá lle-

var a cabo un mayor control de las ma-
letas para detectar la presencia de ex-

plosivos o de elementos sospechosos. 

Para ello utilizan sistemas parecidos 

a los TAC de uso médico, que permi-

ten realizar una mejor inspección y 

hacer el proceso más fluido. Sevilla es-

tará entre los primeros en disponer de 

estos equipos, ya en 2025 llegarán a 

Málaga y Palma de Mallorca y en 2026 

al resto de aeropuertos de tamaño me-

diano, según recoge el Documento de 

Regulación Aeroportuaria que marca-

rá la estrategia de Aena.  

Carga aérea 
Otro de los asuntos que aborda este 

plan son las previsiones para la car-

ga aérea, otro de los negocios impor-

tantes para el aeropuerto de Sevilla. 

La actividad también se vio resenti-

da durante la pandemia, aunque en 
menor medida. Hasta el pasado agos-

to las compañías de transporte ha-

bían movido a través de San Pablo casi 

seis millones de kilos, apenas un 3% 

menos que antes de la emergencia sa-

nitaria.  

La previsión para el próximo año es 

superar los niveles precovid alcanzan-

do los 11,25 millones de kilos transpor-

tados, casi un 14% más de lo registra-

do al cierre de 2019. Ya para 2026, cuan-

do termina el periodo que abarca este 

documento, se espera que la cifra haya 

crecido hasta los 11,75 millones de ki-

los, o que apunta a una estabilización 

del negocio que ya hacen las tres com-

pañías líderes del sector: UPS, DHL y 

Fedex, que tienen presencia en la ca-

pital andaluza desde hace varios años. 

Viajeros con sus maletas junto a la zona de       

El aeropuerto no volverá 
a los siete millones de 
pasajeros hasta 2026

∑ La previsión del Ministerio indica  
que el próximo año cerrará en 5,5 
millones, el mismo dato de 2017  

∑ Sí crecerá el negocio de carga aérea, 
con un 14% más de mercancías 
transportadas que en el año 2019 

E
l dato de Aena para la 

terminal aérea sevilla-

na no debe desanimar 
a la ciudad en su trabajo de 

recuperación del pulso tu-

rístico. Especialmente por-

que repetir el mismo nivel 

de 2019, justo el año previo 

a la pandemia y cuando se 

pulverizaron los mejores re-

gistros, se antoja una misión 

muy complicada incluso en 

condiciones normales. Me-

jor mirar con perspectiva, ir 

creciendo de manera soste-

nida y construir sobre bases 

bien sólidas.  

Sentar bases

ADRIANO

Tráfico comercial 

El Documento de Regulación 
Aeroportuaria retrasa la recupera-
ción del tráfico aéreo en el aero-
puerto de Sevilla hasta dentro de 
cinco años. La previsión que recoge 
es que para esa fecha se recupera-
rán los más de siete millones de 
pasajeros que había en 2019. 

Cuotas de mercado 

Las cuotas de mercado cambiarán 
con una mayor presencia de 
viajeros nacionales que supondrán 
el 51,57% del total, frente al 47,3% 
que serán ciudadanos comunita-
rios. Apenas un 0,96% serán 
pasajeros procedentes de países no 
Schengen, cambiando las propor-
ciones de antes de la pandemia.  

Transporte aéreo 

El negocio de carga aérea sí despe-
gará a partir de 2022. La caída de 
actividad no ha sido tan acusada 
durante la pandemia y se espera un 
notable incremento el próximo año 
hasta superar los once millones de 
kilos de mercancías transportados, 
según el DORA II. 

Salto tecnológico 

La obra de ampliación del aero-
puerto de San Pablo adelantará la 
incorporación de sistemas avanza-
dos de seguridad. La estrategia del 
Ministerio recoge que llegarán a 
Sevilla al mismo tiempo que a 
Barajar y el Prat. En 2025 lo harán 
a Málaga y Palma de Mallorca, que 
será la segunda fase.

LA PREVISIÓN 2022-2026 PARA AENA
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       mostradores de facturación de San Pablo  // VANESSA GÓMEZ
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De nuevo el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, 
aprovechó un acto público, y ya 
son tres desde que Juan Espadas 
se convirtiera en secretario 
general del PSOE andaluz, para 
mostrar su respaldo al que será 
candidato socialista a recuperar 
la Junta de Andalucía. En esta 
ocasión y a pesar de ser día de 
Consejo de Ministros, Sánchez 
acudió a la inauguración del I 
Foro Urbano que se celebra estos 
días en Sevilla y hasta se paró a 
comer un plátano en compañía 
de Espadas y del presidente 
andaluz, Juanma Moreno, en un 
gesto de apoyo a La Palma y las 
Canarias. Sobre Andalucía, el 
presidente recordó que «tiene 
todas las posibilidades para 
liderar el cambio de modelo 
productivo y ahí va a estar el 
Gobierno de España».

 I FORO URBANO 

Sánchez, con La 
Palma y con Espadas

RAÚL DOBLADO
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Pedro Sánchez, Juanma Moreno, Juan Espadas y la ministra Raquel Sánchez junto a otras autoridades en su llegada al I Foro Urbano en Sevilla   // RAÚL DOBLADO

STELLA BENOT 

SEVILLA 

Un acto político como los de antes del 
coronavirus. Con más de mil partici-
pantes y todas las autoridades, nacio-
nales, autonómicas, militares, locales 
—y quienes aspiran a serlo o a arrimar-
se al calor del poder— puestas en po-
sición de saludo y adecuadamente si-
tuados para la foto oficial. La cita era 
en Sevilla, en un escenario preparado 
para los grandes acontecimientos como 
es Fibes donde se celebra hasta maña-
na el I Foro Urbano que organiza una 
agencia de la ONU (ONU-Hábitat) y el 
Gobierno de España y que han hecho 
coincidir con un foro de gobiernos lo-
cales que el alcalde de Sevilla y candi-
dato a la Junta, Juan Espadas, celebra 
desde hace tres ediciones para hablar 
del futuro de las ciudades y congregar 

a alcaldes de todo el mundo con la pre-
misa de la sostenibilidad. 

A pesar de ser martes, día del Con-
sejo de Ministros, de que la noticia de 
la jornada era el acuerdo para los Pre-
supuestos Generales del Estado entre 
el PSOE y Unidas Podemos, y de que 
a las 18.30 tenía una cita del Consejo 
Europeo en Eslovenia, Pedro Sánchez 
quiso hacer una parada en Sevilla para 
arropar una vez más (y van tres des-
de que fue elegido secretario general 
del PSOE andaluz el 23 de julio) a Juan 
Espadas.  

El presidente del Gobierno aprove-
chó para anunciar la creación de un 
bono de vivienda de 250 euros men-
suales durante dos años para los jóve-
nes con rentas inferiores a 23.725 eu-
ros y adelantar las principales medi-
das de la futura Ley de Vivienda que 
es la clave del acuerdo al que ha llega-
do con sus socios de Unidas Podemos 
para sacar adelante los Presupuestos 
Generales del Estado para 2022. Por-
que uno de sus principales objetivos 
es reducir la edad de emancipación de 
los jóvenes, apoyar a las familias vul-
nerables y apoyar la rehabilitación de 
viviendas con fondos europeos para 

lo que cuenta con un presupuesto «for-
midable» de 2.970 millones de euros. 

Pero Sánchez también se dedicó a 
cuestiones más domésticas a pesar de 
estar en un foro internacional. «Anda-
lucía tiene todas las posibilidades para 
liderar el cambio de modelo produc-
tivo y el Gobierno de España no va a 
faltar y va a estar con las ciudades, al-
calde, con la Junta de Andalucía, pre-
sidente, con los empresarios y los sin-
dicatos». 

El presidente del Gobierno abogó 
por la complicidad de las comunida-
des autónomas en la aplicación de los 
programas de rehabilitación, «os va-
mos a necesitar para esto», dijo. 

Inmediatamente antes, el presiden-
te andaluz, Juanma Moreno le había 
lanzado un guante, «cooperación es 
una palabra mágica entre administra-
ciones y también en la colaboración 
público-privada», dijo además de de-
fender que los fondos Next Generation 
de la UE son una «oportunidad clave». 
para avanzar en  «equidad, sostenibi-
lidad economica y ambiental». 

El presidente de la Junta desgranó 
el trabajo que está haciendo su Gobier-
no con el Plan Vive 2020-30 que tiene 
como objetivo hacer las ciudades más 
humanas, más sostenibles y más in-
clusivas y abogó por poner las bases 
de una movilidad más sostenible. 

También Juan Espadas quería ha-
blar de diálogo, de convergencia y de 
debate para el futuro. Y así lo dijo en 
su intervención  dejando un reto abier-
to, «todas las administraciones tene-
mos que ser parte de la solución y ges-
tionar la ingente financiación que va-
mos a recibir».

Pedro Sánchez alaba 
a Andalucía en otro 
acto de respaldo a 
Juan Espadas

∑ El presidente del 
Gobierno inaugura el I 
Foro Urbano en Sevilla 
con la asistencia de 
Juanma Moreno 

Una de las imágenes que dejó 
la hora y media que Pedro 
Sánchez estuvo en Sevilla fue 
la conversación que mantuvo 
con el presidente andaluz, 
Juanma Moreno. Desde su 
llegada a las puertas de Fibes 
y hasta que ambos se senta-
ron en el auditorio (unos 
quince minutos ya que hasta 
se pararon para comer un 
plátano como apoyo a 
Canarias), mantuvieron una 
conversación que ambas 
partes calificaron como 
«privada» y a la que se unió 
de forma intermitente Juan 
Espadas. El presidente 
Juanma Moreno ha enviado 
una carta oficial a Sánchez 
pidiéndole la convocatoria de 
una mesa bilateral con 
Andalucía de la que no ha 
obtenido respuesta por el 
momento. Además, Moreno 
tiene un frente abierto con el 
Gobierno central por la 
financiación autonómica y 
quiere que el reparto de los 
fondos europeos se haga con 
transparencia y acuerdo 
entre las administraciones.

Una conversación 
privada entre 
presidentes

«Andalucía tiene todas las 
posibilidades para liderar 
el cambio de modelo 
productivo y ahí va a estar 
el Gobierno de España»

Más información en 
páginas de Economía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/10/2021

 España

 18 563 EUR (21,530 USD)

 518,24 cm² (83,1%)

 6485 EUR (7522 USD) 

VÍCTOR R. ALMIRÓN/ GREGORIA CARO 
MADRID 

Mañana se celebrará un Consejo de 

Ministros extraordinario que aproba-

rá el proyecto de Presupuestos Gene-

rales del Estado para 2022. El presi-

dente del Gobierno, Pedro Sánchez, 

tuvo que intervenir para resolver unas 

negociaciones que en los últimos días 
habían encallado. La participación de 

Sánchez se hacía imprescindible para 

determinar hasta dónde podía llegar 

el PSOE en las negociaciones de la ley 

de Vivienda, que ha sido el elemento 

más conflictivo en la negociación ya 

que Unidas Podemos vinculó el acuer-

do presupuestario a que se aprobase 

ésta. 

Ambas partes han tenido que ceder 

respecto a su posición inicial. Antes 

de que arrancase el Consejo de Minis-

tros, Sánchez convocó ayer la reunión 

definitiva. Según relatan fuentes gu-

bernamentales, citó a las cuatro per-

sonas clave. Por la parte socialista, la 

ministra de Hacienda, María Jesús 

Montero, y el ministro de la Presiden-

cia, Félix Bolaños. Y por parte mora-

da, la vicepresidenta segunda, Yolan-

da Díaz, y la ministra de Derechos So-

ciales, Ione Belarra. Tras la remodela-

ción del Gobierno, a principios de sep-

tiembre, se empieza a hablar de esta 

cuestión. En un primer momento, son 

cuatro las personas implicadas: Bela-

rra, Montero, Bolaños y la teóricamen-

te ministra competente en la materia 

de vivienda, la nueva ministra de 

Transportes, Raquel Sánchez. Pero es 

en las últimas dos semanas cuando las 

cosas se precipitan.  

Una vez que Sánchez manifiesta que 

quiere los Presupuestos rápido se in-

tensifica el canal de interlocución Bo-

laños-Belarra. También con Yolanda 

Díaz, con quien Bolaños mantiene una 
buena relación. El lunes a las 8 de la ma-

ñana se reunieron los ministros de Ha-

cienda, Derechos Sociales, Transpor-

tes y Presidencia acompañados de sus 

equipos. Ahí se produce un acercamien-

to de posturas y se intercambian docu-

mentos. Por la noche se envían un úl-

timo documento y se citan a primerí-

sima hora del martes. Bolaños, Belarra 

y la ministra Sánchez perfilan ayer a 

primera hora cuestiones técnicas. Es 

después de esa cita cuando el presiden-

te convoca a Díaz, Bolaños, Belarra y 

Montero para solemnizar el acuerdo.  

El acuerdo final incorpora la reivin-

dicación de Podemos de intervenir en 

el mercado del alquiler para bajar los 

precios en las zonas tensionadas. To-

davía no hay fecha para aprobar la ley 

de Vivienda y no se conoce la literali-

dad del texto. Pero fuentes guberna-

mentales de la parte socialista apun-

tan a que estas intervenciones sólo po-

drán practicarse sobre inmuebles 

propiedad de personas jurídicas, nun-

ca físicas, y siempre que sean conside-

rados «grandes tenedores de vivienda». 

Que son los que poseen más de diez in-

muebles. La norma, eso sí, se aplicará 

en aquellas regiones en las que sus go-

biernos autonómicos lo decidan. Tam-

bién otras medidas aprobadas como el 

recargo en el pago del IBI por tener vi-

viendas vacías dependerán de los ayun-

tamientos. Desde la parte morada de 

la coalición resaltan y celebran el tra-

bajo de Belarra y Díaz e insisten en que 

gracias a ellos se va a poder poner fre-

no a los «abusos» de los fondos buitre 

y grandes tenedores. Además, UP pre-

tende seguir trabajando con el PSOE 

en medidas «menos agresivas» para el 

precio de los pequeños propietarios. El 

portavoz de UP Pablo Echenique expli-

có ayer que el acuerdo para la ley de Vi-

vienda se trabajó directamente desde 

«un texto legislativo», y no desde un 

documento político, como el año pasa-

do, lo que considera «una garantía» de 

que el PSOE va a cumplir lo pactado. 

En las filas socialistas están muy ocu-

pados en trasladar que la intervención 

es pequeña. Aducen que al afectar sólo 

a personas jurídicas quedan fuera de 

ese radar el 85 por ciento de las vivien-
das en alquiler en España. Y del 15 res-

tante tan sólo las que sean propiedad 

de sociedades que dispongan de más 

de diez inmuebles. Se centran en que 

las personas físicas y pequeños propie-

tarios tendrán a su disposición benefi-

cios fiscales si bajan las rentas. Y en el 

incremento del parque de vivienda pú-

blica para aumentar la oferta.  

Se evita hablar de intervenir 
En paralelo, el Gobierno reservó para 

Sánchez un acto en Sevilla en el que 

anunció un bono joven orientado a per-

sonas de entre 18 y 35 años para que 

puedan anticipar su emancipación. Se-

rán 250 euros al mes durante dos años 

para personas que no superen los 23.750 

euros de renta al año. Hay un interés 

muy grande por parte del PSOE por pre-

sentar la cuestión de la vivienda como 

algo mucho más global que las medi-

das de intervención de precios.  

Díaz ha estirado al máximo los tiem-

pos para sacar resultados que Unidas 

Podemos pueda atribuirse, consciente 

de que el PSOE tenía prisa. Sánchez se 

había comprometido a presentar los 

PGE ya para que puedan completar la 

tramitación parlamentaria y entrar en 

vigor el 1 de enero sin necesidad de pro-

rrogar los actuales. El presidente qui-

so zanjar la cuestión para llegar, acep-

tando algunos planteamientos de sus 

socios. No solo en Vivienda. También 

se ha acordado incluir un tipo mínimo 
del 15% en el impuesto de Sociedades. 

El PSOE era más partidario de esperar 

a la reforma fiscal que el Ejecutivo quie-

re empezar a plantear el próximo año. 

Sánchez quiere ya los PGE para apro-

vechar la tregua política con ERC y ga-

rantizar su aprobación. Aunque ayer 

los independentistas advirtieron de que 

no dieran por hecho su apoyo. El Go-

bierno no descarta que pueden ser las 

últimas cuentas, aunque se intentarán 

las de 2023. Son los planes de Montero. 

Por eso aprobar las cuentas de 2022 era 

fundamental para tener un mayor mar-

gen político y económico si la situación 

se complica el año que viene.

PSOE y Podemos ceden en sus 
posiciones y desbloquean la ley 
de Vivienda y los Presupuestos
∑ Las cuentas públicas 

se aprobarán mañana 
en un Consejo  
de Ministros 
extraordinario

Félix Bolaños, en la imagen con Isabel Rodríguez, se reunió con Ione Belarra, Raquel Sánchez y María Jesús Montero  // EFE

Más información           
en la sección de Economía

Félix Bolaños 
Ministro de Presidencia 

«No tenemos todavía fecha 
para aprobar la ley de 
Vivienda. Será en consejos 
de ministros posteriores» 

Yolanda Díaz 
Vicepresidenta segunda 

«Tenemos un buen acuerdo 
de PGE, que incluye una 
nueva ley de Vivienda y 
que las grandes empresas 
paguen lo que toca» 

Gabriel Rufián 
Portavoz de ERC 

«Que nadie cuente por lo 
menos con el voto de ERC»
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M. J. Guzmán

El presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, participó ayer
en Sevilla en el I Foro Urbano
de España, un evento que da
voz a gobernantes, empresas
y distintos agentes sociales
para que aporten sus ideas y
soluciones en esta etapa de re-
cuperación económica. Y que
este año, en su estreno, ha
coincidido en el mismo lugar,
en Fibes, con el III Foro de Go-
biernos Locales, un encuentro
que organiza el Ayuntamien-
to de Sevilla y que se consoli-
da como un diálogo entre go-
bernantes de todo el mundo
que comparten sus experien-
cias de gestión y que se inició
en el marco de los objetivos de
desarrollo sostenible.

El Covid ha cambiado los
desafíos y la capital se ha con-
vertido de nuevo en punto de
encuentro e intercambio de
ideas y buenas prácticas sobre
uno de los objetivos que de-
ben asumir las ciudades des-
pués del zarandeo de la pan-

demia su organización urbanís-
tica y la manera en la que viven,
trabajan y se trasladan las perso-
nas en ellas y en sus entornos.

Nunca en la historia de la hu-
manidad las ciudades habían te-
nido el protagonismo que tienen
hoy tras la pandemia. Los ayun-
tamientos han estado en primera
línea ofreciendo un escudo social
y ahora deben seguir tomando la
iniciativa, coincidieron la direc-
tora ejecutiva de ONU-Habitat,
Maimunah Mohd Sharif, y la co-
misaria europea Elisa Ferreira.
Los eventos cuentan con respal-
do de este organismo internacio-
nal y también de la Comisión Eu-
ropea y servirán para planificar
el rumbo de los 2.200 euros por
persona que en el caso de España
llegarán de la mano de los fondos
europeos de recuperación.

“Los alcaldes queremos ser
parte de la solución, transformar
proyectos en realidades y nuestro
reto es ser capaces ahora de ges-
tionar la ingente financiación eu-
ropea que nos llegará y que se
convertirán en esos recursos que
veníamos demandando desde

antes de la pandemia y que aho-
ra nos permitirá cumplir con los
objetivos de las agendas políti-
cas”, apuntó Juan Espadas, alcal-
de de Sevilla, el anfitrión encar-
gado de dar la bienvenida a las
autoridades a estos foros.

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juan Manuel Moreno,
destacó la importancia de la coo-
peración entre las distintas admi-
nistraciones públicas y también la
iniciativa privada para mejorar la
calidad de vida de los ciudadanos
y para ser más sostenibles y digi-
tales. Y confió en que del foro sal-
drán grandes propuestas: “Los
problemas de las ciudades son de
todos y entre todos tenemos que
encontrar soluciones y estar a la
altura de las circunstancias”.

Acompañados por la ministra
de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana, Raquel Sán-
chez, el foro se inició a primera
hora de la mañana y contó con las
ponencias de Miguel Ángel Mo-
ratinos, alto representante de
Naciones Unidas para la Alianza
de Civilizaciones, y varios repre-
sentantes de la ONU. El debate
girará hasta mañana en torno a la
transición ecológica y el modelo
de ciudad, la transformación di-
gital y la innovación, la ciudad y
la salud y el papel de la vivienda
en la equidad y la cohesión so-
cial.

Las mejores recetas de las
ciudades para salvar la crisis

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, interviene en la inauguración del I Foro Urbano de España.

●Más de 200 representantes de distintas

administraciones y agentes privados

se reúnen para debatir sobre sus desafíos
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C. R.

Aunque en el Gobierno andaluz
insisten una y otra vez en que no
tienen líneas rojas para la nego-
ciación del Presupuesto de 2022,
eso no es del todo así. El portavoz
del Ejecutivo y titular de Presi-
dencia, Elías Bendodo, citó ayer
cuatro prioridades irrenuncia-
bles en el proyecto de cuentas
que están elaborando en la Con-
sejería de Hacienda: el blindaje
de inversión en sanidad, educa-
ción y servicios sociales, abundar
en la bajada de impuestos y
apuesta por la simplificación ad-
ministrativa. “Son de sentido co-
mún”, defendió ayer Bendodo en
su comparecencia posterior al
Consejo de Gobierno.

Se trata de asuntos de los que
el Ejecutivo de PP y Cs han hecho
bandera en sus primeros años en
el poder, pero es necesario leer-
los en el contexto actual, con un
acuerdo entre los dos grandes
partidos más cercano que nunca.
Sólo la rebaja fiscal suena asumi-
ble para el PSOE, sin olvidar que
los últimos dos años de gobierno
socialista contaron con rebajas
en Sucesiones y Donaciones e
IRPF. Fuentes cercanas al actual
líder del partido, Juan Espadas,
admitieron hace unos días son
contrarios a la reducción de im-

puestos, pero mostraron su dis-
posición a abordar las propuestas
del Gobierno y posibles benefi-
cios fiscales a rentas medias y ba-
jas. Su postura es que las reduc-
ciones incluidas por PP, Cs y Vox
en el proyecto de ley de tributos
cedidos que se está tramitando
en el Parlamento sólo es positiva
para las rentas altas, por lo las re-
chazan de plano.

El proyecto de Presupuestos
debe llegar al Consejo de Go-
bierno a finales de octubre, pe-
ro el debate de totalidad requie-
re de más tiempo aún, por lo
que todavía hay plazo para que
la negociación llegue a ese tipo
de concreciones. Mientras tan-
to, Bendodo pidió ayer a los so-
cialistas que den “un paso más”
y pasen “de las palabras a los he-
chos”. Lo único que les preocu-
pa de la posición favorable al
acuerdo del PSOE, dijo Bendo-
do es que su “buena voluntad”
no sea “otro fraude”. No obstan-
te, aseguró que confían en la vo-
luntad de Espadas y a “entender
que es sincero el ofrecimiento
de entendimiento”. El también
consejero de la Presidencia es-
pera que los grupos “sean since-
ros en lo que ofrecían” porque
“no es cuestión de engañar al
Gobierno, ni a PP ni Cs, es a los
andaluces”.

Sanidad, educación,
simplificación
e impuestos, líneas
rojas de la Junta
●Bendodo reclama implicación a los partidos

con el Presupuesto de 2022 y defiende que las

medidas del Gobierno son “de sentido común”

M. G.

Elías Bendodo, ayer en el Palacio de San Telmo después del Consejo se Gobierno.

REACCIONES

5

Luis Ángel Hierro “Un acuerdo PP-PSOE debe
ser sometido a consulta de la militancia”

Lo insólito del acercamiento en-
tre PP y PSOE para intentar sa-
car adelante el Presupuesto de
la Junta para 2022 también tie-
ne su eco entre los socialistas.
Algunos dirigentes relevantes
dentro del partido reconocen en
privado que tienen dudas sobre
la idoneidad de lamaniobra de
Juan Espadas, pero, por elmo-
mento, no ha habido pronuncia-
mientos públicos. Sí lo hizo ayer,
a través de su cuenta de Twitter,
el profesor universitario Luis Án-
gel Hierro, que fue el tercero en
discordia en las primarias socia-

listas del pasado junio. Espadas
ganó esas primarias con el 55% de
los apoyos frente al 38% de Susa-
na Díaz y el 7% deHierro. Elmili-
tante socialista, que se arrogó la
defensa de los principios fundacio-
nales del sanchismo, alude preci-
samente a la estrategia del ahora
presidente, que fue defenestrado
por negarse a abstenerse para ha-
cer aMariano Rajoy presidente del
Gobierno en 2016. La propuesta
de Hierro es que la posibilidad de
acuerdo con el PP sea sometida a
consulta de lamilitancia para evi-
tar un “error estratégico trágico”.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

N
o hemos salido aún de la pan-
demia del Covid y estamos a 
punto de entrar en otra epi-
demia: la de la gripe. El pa-

sado otoño-invierno, el uso generali-
zado de las mascarillas y la reducción 
de la vida social hicieron que se esfu-
maran los casos de gripe y de otros vi-
rus respiratorios. Pero los expertos no 
creen que esta situación inédita se re-
pita ahora que las mascarillas han de-
jado de ser obligatorias en el exterior 
y la pandemia del coronavirus da sig-
nos de remitir. En previsión de que la 
gripe retorne como epidemia este año, 
Andalucía se va a adelantar al calen-
dario establecido por el Ministerio de 
Sanidad y comenzará a administrar 
la vacuna de la gripe el próximo 14 de 
octubre. La intención es «proteger 
cuanto antes posible a la población de 
riesgo y evitar complicaciones» por 
este patógeno, defiende la Junta. 

La vacunación contra la gripe coin-
cidirá este año con la tercera dosis de 
la vacuna contra el coronavirus, acon-
sejada ya para personas inmunode-
primidas. La Junta de Andalucía va a  
«acompasar» la administración de la 
dosis adicional a los mayores de 65 
años (con doble pauta) con la inocu-
lación del suero contra la gripe, según 
advirtió el consejero de Salud y Fami-
lias, Jesús Aguirre, en la presentación 
del plan de inmunización contra la gri-
pe. La Comisión de Salud Pública apro-
bó ayer tarde la dosis de refuerzo a to-
dos los mayores de 65 años, empezan-
do por el grupo de 70 años en adelante. 
La Agencia Europea del Medicamento 
considera que la dosis adicional de Pfi-
zer es «segura y eficaz». 

Con dos pinchazos esta población 
sigue expuesta a enfermar de forma 
grave o morir por Covid, aunque me-
nos que sin ellos. «A partir de que em-
pecemos la campaña de vacunación 
de la gripe, por encima de 65 años ofer-
taremos tanto la vacunación de Covid 

como la de la gripe» para intentar de-
sarrollarla «al alimón, una y otra», ex-
plicó el responsable autonómico.  

A partir del 18 de octubre, la vacu-
nación se extenderá a los mayores de 
65 años, enfermos con graves patolo-
gías, mujeres embarazadas o durante 
el puerperio. Tras estos coletivos lle-
gará el turno para el resto de profesio-
nes esenciales como son las Fuerzas 
y Cuerpos de Seguridad del Estado, 
bomberos y docentes que tengan tra-
to directo con alumnos. 

La campaña 2021-2022 contra la gri-
pe arrancará en Andalucía en el mis-
mo punto donde se inició la vacuna-
ción contra el Covid el 28 de diciem-
bre pasado: las residencias de mayores, 
el lugar más vulnerable. Al mismo 
tiempo, empezará a inmunizarse a los 
profesionales sanitarios y cuidadores 
de estos centros de mayores. 

Centros de salud 

Con el 89,7% de la población diana (de 
12 años en adelante) inmunizada con-
tra el Covid, los vacunódromos han 
pasado a la historia. Salud va a «opti-
mizar los 1.512 centros de salud» an-
daluces «en horario de mañana y tar-
de para agilizar al máximo la vacuna-
ción» del Covid y de la gripe a los 
mayores de 65 años. «Ya no hay la ca-
pacidad de contagio que teníamos du-
rante la pandemia» de coronavirus, se 
justificó el consejero Aguirre. Esta es-
trategia se compatibilizará con la va-
cunación en residencias de mayores y 
en los domicilios de personas grandes 
dependientes, o en centros de día.  

Las citas, que se podrán solicitar a 
través de la web ClicSalud+ y de Salud 
Responde, se distanciarán entre sí el 
tiempo necesario para evitar aglome-
raciones, se abrirán varios puestos de 
vacunación en cada centro sanitario 
y se fomentarán las citas por la tarde. 

Andalucía cuenta con 1.645.000 do-
sis de vacunas tetravalentes –que abar-
can cuatro cepas de la gripe– que se 
pondrán de forma escalonada. En la 
anterior campaña se inocularon 1,9 mi-
llones de dosis, un 57% más que en  la 
de 2019-2020, pero la Junta no descar-
ta comprar más si fueran necesarias. 

Salud pondrá a mayores la vacuna 
de la gripe junto a la tercera dosis
∑ El 14 de octubre empezará a inmunizar 

a usuarios de residencias y sanitarios, 
antes de lo que marca el ministerio 

∑ Los centros de salud soportarán el 
peso de la campaña de inmunización 
en lugar de utilizar vacunódromos 

Andalucía cuenta con 1,64 
millones de dosis de 
vacunas que abarcan 
cuatro cepas de la gripe

Quizá no se hayan reconoci-
do los amagos de pacto re-
gional entre el PP y el PSOE 

para salvar los próximos Presu-
puestos que vienen deslizándose 
desde el mes pasado. Moreno y Es-
padas anuncian la posibilidad de 
un acuerdo bipartidista que con-

tribuiría no poco a centrar una po-
lítica autonómica amenazada por 
los extremismos. Más o menos 
como en Alemania, se insinúa una 
colaboración, incluso de largo al-
cance, para salir del profundo ba-
che. ¿Será posible, al fin, o acaba-
rá por imponerse la ciega obsesión 
del ultrapartidismo? No debería 
olvidarse que, durante casi medio 
siglo, la opinión pública andaluza 
ha girado siempre en torno a un 
ideal centrista. Aparcar la nove-
dad de esa concordia sería un error 
que habrían de pagar los dos gran-
des partidos.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

¿Una «Grosse 
Koalition»? 

belmonte@andalunet.com

Más información en 
páginas de Sociedad
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LAS RESIDENCIAS, 
PUNTO DE PARTIDA 
La vacunación contra la gripe 

comenzará el 14 de octubre en 

las residencias de mayores, el 

espacio más vulnerable hacia el 

Covid.  // RAFAEL CARMONA
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J.J. MADUEÑO/ J.J.B.  
MÁLAGA / SEVILLA 

Es la imagen que demuestra que la 
pandemia está controlada. La Junta 
de Andalucía concluyó este lunes el 
desmontaje del hospital auxiliar para 
tratar el Covid instalado en el Polide-
portivo de Carranque en Málaga que 
nunca llegó a abrir sus puertas.  

Se trata de un operativo del plan de 
contingencia preparado para atender 
enfermos Covid una vez superada la 
capacidad de los centros sanitarios 
cuando los contagios diarios se con-
taban por miles. La instalación de 1.500 
metros fue desifenctada por la Uni-
dad Médica de Emergencia, y con la 
colaboración de empresas privadas, 
la Junta de Andalucía levantó un hos-
pital de campaña con zona de rayos, 
ecógrafos, Farmacia o monitorizacio-
nes,  y 400 camas que quedaron afor-
tunadamente inéditas durante las cin-
co olas de la pandemia. Solo en la pri-
mera ola, con los hospitales Clínico y 
Regional saturados, estuvo cerca de 
abrir. Luego, cuando la tercera ola con 
la variante británica sacudió la costa 
con miles de infectados se volvió a 
pensar en ponerlo en marcha. Sin em-
bargo, la presión hospitalaria se rela-
jó y tampoco hizo falta. 

La situación actual de control son-
bre la quinta ola y baja incidencia ha 
recomendado el desmontaje de estas 
instalaciones extraordinarias. Ayer ha-
bía ingresados en los hospitales anda-
luces 287 pacientes con Covid de los 
que 84 son críticos en UCI. Ocupan solo 
el 1,9 por ciento de las camas del siste-
ma sanitario público de Andalucía –un 
4,54 por ciento en el caso de las UCI–. 

Andalucía  sigue aplanando la quin-
ta ola del Covid. La comunidad alcan-
zaba ayer una tasa de incidencia a 14 
días de 40,9 casos por 100.000 habi-
tantes.  A una semana, 15,4 casos. Las 
provincias de Córdoba y Cádiz están 
ya en tasa de incidencia de «norma-
lidad», con menos de 25 casos por 
100.000 habitantes; Jaén lo estará hoy 
cuando se reúnan los comités de aler-
ta territoriales que fijarán los niveles 
de restricciones para cada distrito sa-
nitario. A priori, aunque no son los 
únicos parámetros determinantes, 
25 de los 33 distritos sanitarios tie-
nen tasas de incidencia compatibles 
con el nivel cero de alerta que permi-
te eliminar las restricciones. 

Los últimos datos de la evolución 
de la pandemia en Andalucía «nos lla-
man al optimismo dentro de la pru-
dencia, porque estamos y seguimos 
en pandemia», advirtió ayer el con-
sejero Jesús Aguirre. No en vano, ayer 
se contabilizaron 13 nuevos muertos 
por Covid. El goteo de decesos no re-
mite.

Cierra sin utilizarse el hospital 
de campaña Covid de Carranque

∑ Salud clausura el 
centro de emergencia 
ante la mejor evolución 
de la alerta sanitaria 

Desmontaje del hospital de emergencia de Carranque en Málaga  // J.J. MADUEÑO

El Consejo de Gobierno 
declaró ayer de emergencia-
casi una veintena de contra-
tos de obras y suministros 
del Servicio Andaluz de 
Salud, por 40.717.393,33 
euros, suscritos para hacer 
frente a la asistencia sanita-
ria durante la pandemia. Se 
trata de actuaciones ya 
realizadas o en proceso, que 
fue necesario contratar de 
forma urgente en los últimos 
meses. Entre estos contratos 
de emergencia, hay obras 
para centros sanitarios 
adscritos a la Plataforma de 
Logística Sanitaria de 
Sevilla, como montacamas y 
ascensores en el Hospital 
Virgen del Rocío.

El SAS gasta otros 
40,7 millones por 
la pandemia
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S. P. SEVILLA 

Los alcaldes y representantes muni-

cipales de Lebrija, Las Cabezas de 

San Juan, Sanlúcar de Barrameda y 

Trebujena ofrecieron ayer una rue-

da de prensa conjunta para expresar 

la necesidad urgente de incluir el des-

doble de la carretera A-471 en el Plan 

de Infraestructuras de Transporte y 

Movilidad de Andalucía (PITMA), una 

iniciativa política iniciada por el Ayun-

tamiento de Lebrija el pasado año 

2020. La Junta de Andalucía, según 
indican, no ha incluido en la versión 

preliminar de este plan este impor-

tante proyecto en materia de infraes-

tructura que vienen demandando los 

citados Ayuntamientos desde hace 

prácticamente dos años y que cuen-

ta con mociones plenarias aproba-

das a favor. 

Dentro del periodo de exposición 

pública que finalizó el pasado 24 de 

septiembre, los cuatro municipios 

han presentado alegaciones para que 

se incorpore el desdoble de la A-471 

en el PITMA, documento que marca 

la hoja de ruta de las inversiones y 

actuaciones en esta materia de aquí 

al año 2030. 

El estudio 

La alegación impulsada por los cua-

tro consistorios está sustentada en 

un informe técnico de viabilidad rea-

lizado por una empresa de ingenie-

ría a petición por el Ayuntamiento 

de Lebrija. Dicho documento anali-

za con criterios técnicos el estado ac-

tual de la carretera A-471 y los bene-

ficios que supondría su desdobla-

miento para las conexiones de la 

provincia de Sevilla con la Cádiz y el 

aumento de las condiciones de segu-

ridad vial para el tráfico rodado que, 

en periodo estival, puede alcanzar 

los 15.000 vehículos diarios.

Los alcaldes de 
Lebrija y Las 
Cabezas piden el 
desdoble de la A-471 
hasta Sanlúcar

CARRETERAS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/10/2021

 España

 5 600 EUR (6,495 USD)

 258,52 cm² (41,5%)

 2229 EUR (2585 USD) 

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Como cada año la Diputación
de Sevilla, a través de su Área
de Cultura y Ciudadanía, abre
el plazo para que artistas, gru-
pos y compañías presenten sus
ofertas para participar en los
Circuitos Culturales de la Pro-
vincia para el año 2022. Con la
colaboración de los ayunta-
mientos de la provincia, los Cir-
cuitos han elevado la calidad de
la programación de tal manera
que se ha configurado una pro-
gramación estable que favorece
los hábitos de consumo cultural
en las artes escénicas, musica-
les, audiovisuales y plásticas.

El plazo para la presentación de
propuestas escénicas y musicales
estará abierto hasta el 31 de octu-
bre de 2021 y podrán presentarse
espectáculos de música, danza,
teatro para personas adultas, tea-
tro para la infancia, teatro aficio-
nado, circo, magia y flamenco que
quieran optar a la selección que se
realizará para estos circuitos.

En la página web de la Diputa-
ción https://www.dipusevi-
lla.es/temas/cultura-y-juven-

tud/Circuitos-Culturales-de-la-
Provincia/ podrán encontrar to-
da la información al respecto, así
como el formulario de participa-

ción y las instrucciones necesa-
rias para su cumplimentación.

De las propuestas que se presen-
ten a esta convocatoria saldrá la

programación de los diferentes cir-
cuitos que la Diputación pone en
marcha cada año, que tiene como
objetivos ofrecer una programa-

ción cultural fijaa los ayuntamien-
tos y generar una oferta de trabajo
para los artistas, grupo y colectivos
de las artes escénicas.

La Diputación abre el plazo para la
presentación de ofertas de los Circuitos
Culturales de la Provincia 2022

El presidente de la Diputación con artistas y gestores culturales participantes en la edición 2021 del Circuito Cultural de la Provincia.

Fecha límite de los proyectos: El plazo concluirá el próximo 31 de octubre
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El próximo domingo, 10 de octu-
bre, se cumplen cuatro años des-
de la reapertura al público del
conjunto monumental de San
Luis de los Franceses, propiedad
de la Diputación de Sevilla.

Desde entonces ha recibido
más de 174.000 visitas, se ha
puesto en marcha y desarrollado
los programas para escolares
con más de 4.000 asistentes, así
como el de personas mayores de
65 años con casi 21.000 usuarios
atendidos. Además, ha recibido
a más de 100.000 residentes en
la provincia de Sevilla y visitan-
tes de 47 nacionalidades distin-
tas, predominando italianos y
franceses.

Por otra parte, se han consoli-
dado las colaboraciones con la
Bienal de Flamenco y el FEMÁS,
al tiempo que se han celebrado
distintas actividades culturales,
como el concierto del órgano de
la iglesia, restaurado hace dos
años por el organero, Abrahan
Martínez.

Asimismo, se han acometido

diferentes proyectos de ade-
cuación de espacios para la
próxima incorporación el año
que viene al recorrido visitable
de una exposición permanente,
que dé visibilidad a todos los
bienes histórico-artísticos que
componen el patrimonio pro-
vincial heredado de las institu-
ciones de beneficiencia asumi-
das por la Diputación ya en el
siglo XIX.

Por último, se está preparando
un programa especial de Navi-
dad con la exposición de un Be-
lén en el prebisterio de la iglesia
y un concierto dedicado al Rey
Alfonso X por el 800 aniversario
de su nacimiento.

SanLuis de los Franceses ha recibidomásde 174.000
visitasdesde su reapertura en octubre de 2017

Se está preparando
un programa especial
de Navidad con un
Belén y un concierto

Interior de San Luis de los Franceses.
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Una plataforma también de negocio

El evento de la Agenda Urbana
de España coincide con el III
Foro de Gobiernos Locales. Más
que un congreso, este invento
del alcalde Juan Espadas, es un
instrumento para la internacio-
nalización de la ciudad con el
que se persigue abrir una venta-
na para atraer inversión y bus-
car oportunidades para los sevi-
llanos en otros países.

lidad, la innovación y la digitali-
zación fundamentalmente.
Podría decirse que es un acto de
diplomacia que ha permitido a
Sevilla ir ganando peso entre
las ciudades del mundo y crear
un buen clima donde se repro-
duzcan las sinergias entre em-
presas y países. Sevilla tiene la
ocasión de copiar políticas y es-
trategias otros lugares para ga-
nar competitividad y también de
exportar lo mejor de sí misma
para ganar cuota de mercado.

El foro, que reúne esta semana
en Fibes a representantes de casi
200 administraciones de ámbito
nacional e internacional, es una
plataforma para que los ayunta-
mientos de todo el mundo inter-
cambien proyectos y las empre-
sas locales puedan hacer negocio
a partir de las necesidades que
tienen hoy las empresas de todo.
Y que hoy pasan por la sostenibi-
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La Bioinformática toma forma de máster en la UNIA y la
Hispalense
original

La Bioinformática toma forma de máster en la UNIA y la Hispalense

El valor de los datos está en auge. Algunas empresas los consideran el “nuevo petróleo” que
acompaña la era de la Cuarta Revolución Industrial. Si bien, como venía ocurriendo con esta
fuente de energía, extraer valor de la información implica un proceso de refinado para
aprovechar todo su potencial. Algo a lo que cada vez se abrazan más sectores, generando un
creciente nicho de empleo cualificado.
Para atender esta demanda, desde la Universidad Internacional de Andalucía  y la Universidad
de Sevilla  se ha puesto en marcha un nuevo máster oficial en bioinformática. Un posgrado,
único en la región, orientado a formar tanto a investigadores como a profesionales
especializados en el análisis de grandes cantidades de datos biológicos.
Bajo el nombre de Máster Universitario en Análisis de Datos Ómicos, este título se sitúa dentro
de la ciencia del conocido como Big Data. En concreto, busca dar respuestas a necesidades
de áreas como la metagenómica, el análisis de redes biomoleculares, la biología sintética o la
ingeniería metabólica.
“Queremos capacitar en la generación de modelos matemáticos computacionales, que nos
abran la puerta a predecir el comportamiento de sistemas biológicos y rediseñarlos para
generar nuevas aplicaciones biotecnológicas”, apunta su director Francisco José Romero.
Una tarea que, señala, requiere de un conocimiento multidisciplinar. Así, pueden solicitar plaza
hasta el 6 de octubre, desde Distrito Único Andaluz, tanto los graduados en áreas técnicas
(matemáticas, informática o estadística) como en ciencias biológicas.
Para solventar las posibles lagunas, la programación de este máster oficial destina un primer
módulo a impartir una formación cruzada. De un lado, se introducirán conceptos biológicos
para los alumnos procedentes de carreras técnicas. El otro grupo, por su parte, será
introducido a los distintos conceptos matemáticos, estadísticos y computacionales, así como la
programación (Python) y los métodos estadísticos avanzados.
Becas y ayudas
Para facilitar el acceso y potenciar la captación de talento dentro de los másteres oficiales, la
UNIA mantiene abierta hasta el 11 de octubre  una convocatoria de becas  propias. Estas
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atienden el coste de matrícula, a excepción de tasas administrativas, el alojamiento, con un
importe máximo de 1.500 euros, y/o la manutención, con un máximo de 1.000 euros, según el
nivel de presencialidad.
Además, renueva la línea de ayudas UNIA  Digital que cubre el coste para la adquisición de
equipamiento informático y conexión a internet, con un máximo de 1.200 euros, de modo que
se preste apoyo al seguimiento de la docencia no presencial.
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DANIEL CABALLERO MADRID 

Las subidas de impuestos son una seña 

de identidad de este Gobierno. Ya lo 

demostraron con los Presupuestos Ge-

nerales del Estado (PGE) de 2021 y vol-

verán a hacerlo con los de 2022. El Eje-

cutivo anunció ayer que impondrá ya 

el tipo mínimo del 15% en Sociedades 

–se planea un 18% para la banca y em-

presas de hidrocarburos–, una deci-

sión que nace con el rechazo rotundo 

de los empresarios y antes de lo pre-

visto en un principio. 

Félix Bolaños, ministro de la Presi-

dencia, fue ayer el encargado de co-

municar la medida tras el Consejo de 

Ministros, y con el acuerdo de los Pre-

supuestos amarrado entre los socios 

de Gobierno. «Se adecuará al consen-

so de la OCDE y de la Comisión Euro-

pea», dijo en rueda de prensa.  

Con ‘consenso’ se refiere a que el G-

7 y la Organización para la Coopera-

ción y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) han acordado en los últimos 

meses la creación de esa misma me-

dida. Pero no de manera inmediata, 

sino algo más adelante. El Ejecutivo 

de Sánchez ha optado por desmarcar-

se del pacto global que firmaron en el 

seno de la segunda de estas organiza-
ciones, que aglutina a más de un cen-

tenar de países, y también dar la es-

palda a la paciencia que pide la UE en 

los análisis.  

No es la primera vez que el Gobier-

no ‘pasa’ de los acuerdos internacio-

nales. Ocurrió, también, al implantar 

la llamada ‘tasa Google’, para la que 

existía cierto consenso en Europa y la 

OCDE pero Sánchez actuó de manera 

unilateral, generando también repre-

salias en forma de aranceles proceden-

tes de Estados Unidos. 

Reforma fiscal 

La realidad es que en Hacienda pen-

saban guardar la medida en un cajón 

hasta 2023 y ponerla en marcha con 

una gran reforma fiscal. Pero las pre-

siones de Unidas Podemos al PSOE 

por los Presupuestos han forzado que 

diera su brazo a torcer.  

En el ministerio dirigido por María 
Jesús Montero pensaban más en den-

tro de un año porque están esperan-

do todavía el informe que hagan los 

expertos para la reforma fiscal. Un gru-

po de economistas que analiza el sis-

tema tributario español –algo pareci-

do al que dio como resultado bajo el 

Gobierno de Rajoy al llamado ‘infor-

me Lagares’– para proponer cambios 

y mejoras al Gobierno y por orden de 

este. Con ese documento en la mano, 

actuarán en consecuencia, pero en So-

ciedades se han adelantado.  

Podemos tenía claro desde un prin-

cipio que esto era una línea roja para 

que los Presupuestos de 2022 salieran 

adelante, al menos en términos de 

acuerdo de Gobierno entre socios. Cosa 

distinta serán ya los apoyos de otras 

formaciones políticas de cara al Con-

greso de los Diputados. 

El Gobierno adelanta a 
2022 el tipo mínimo del 15%

SOCIEDADES  
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GUILLERMO GINÉS/ANTONIO RAMÍREZ 
MADRID 

PSOE y Unidas Podemos pusieron fin 
ayer a uno de los episodios más tortuo-
sos de la historia del Gobierno de coa-
lición: la negociación de la ley de Vivien-
da. Casi nueve meses después de empe-
zar oficialmente las conversaciones, y 
con varios cadáveres políticos a las es-
paldas del proceso (Ábalos y Pablo Igle-
sias entre ellos), ambas formaciones lle-
garon a un acuerdo para sacar adelan-
te una norma que revolucionará el 
mercado del alquiler.  

El acuerdo final reparte triunfos y 
derrotas a ambos lados del Ejecutivo. 
Pero en la cuestión que ha enquistado 
durante meses las negociaciones, el con-
trol de los precios del alquiler, es  Pode-
mos el que sale victorioso. La formación 
morada ha logrado incluir en el texto la 
intervención de los precios, aunque esta 
solo afectará a las personas jurídicas 
con más de 10 viviendas en zonas ten-
sionadas. En la práctica, fundamental-
mente bancos y fondos de inversión. 

Es decir, el impacto de la norma es li-
mitado. Según ha podido saber ABC, el 
Ejecutivo contempla una moratoria de 
18 meses para que las comunidades apli-
quen estos controles de precios una vez 
aprobada la ley estatal, cosa que no será 
hasta finales de 2022. En estos 18 me-
ses se complementará el índice de pre-
cios de alquiler «con otros datos más 
actualizados» que marcarán las zonas 

tensionadas en las que se podrán impo-
nen estos límites. 

Además, solo se aplicarán los topes 
en las autonomías que así lo deseen y 
tengan zonas tensionadas. Regiones 
como Madrid ya comunicaron ayer su 
completa oposición a la intervención. 
Tal y como ha informado ABC, los fon-
dos internacionales están muy atentos 
al desenlace de la ley y contemplan sus-
pender inversiones si es demasiado agre-
siva, lo que llevó a la vicepresidenta eco-
nómica, Nadia Calviño, a oponerse a los 

controles del alquiler. Para los peque-
ños propietarios no habrá controles, 
sino incentivos fiscales. Los caseros que 
bajen los precios respecto al anterior 
contrato gozarán de bonificaciones en 
el IRPF de hasta el 90% de las rentas. 
Eso sí, no podrán subir los precios. Fuen-
tes gubernamentales explican a ABC 
que habrá prórrogas automáticas por 
el mismo precio del alquiler mientras 
se mantenga la zona tensionada.   

El proyecto contempla asimismo la 
opción de que los ayuntamientos im-

pongan un recargo del 150% en el Im-
puesto sobre Bienes Inmuebles (IBI) a 
los pisos que permanezcan desocupa-
dos. Para ello, la norma delimitará lo 
que se considera una vivienda vacía. 
Según ha podido saber ABC, PSOE y 
Unidas Podemos solo habilitarán este 
recargo para los propietarios de más de 
cuatro viviendas que mantengan desha-
bitadas al menos dos de ellas por un pe-
riodo de dos años o más. Una vez habi-
litado este castigo fiscal serán los ayun-
tamientos los que decidirán si imponer 
este recargo. 

Alquiler social 
Otro de los ejes sobre los que pivotará 
la ley será el fomento del alquiler so-
cial. Como ya hizo Cataluña, el Gobier-
no obligará a que todas las promocio-
nes destinen al menos el 30% de sus in-
muebles a viviendas protegidas. Y de 
estas, la mitad serán pisos sociales. 

El ministro de la Presidencia, Félix 
Bolaños, aseguró tras el Consejo de Mi-
nistros de ayer que «todavía no hay fe-
cha para aprobar la ley de Vivienda». 
Además, Bolaños refirió a la futura nor-
mativa como «una ley muy ambiciosa» 
que será «esencial» para garantizar el 
derecho a la vivienda entre «la gente 
que tiene mas dificultades». El objeti-
vo del Gobierno es llevar la norma a 
Consejo de Ministros antes de que fi-
nalice el año.  

El Ejecutivo ultima, además de esta 
ley, medidas específicas para los jóve-
nes que se quieran independizar. El pro-
pio presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, anunció ayer que aprobará un 
bono vivienda de 250 euros mensuales 
para los menores de 35 años que quie-
ran independizarse y cobren menos de 
23.725 euros anuales. «Vamos a desti-
nar una política pública a reducir la 
edad de emancipación» remarcó el pre-
sidente. Eso sí, la medida, que emula el 
cheque vivienda puesto en marcha por 
Zapatero en 2010, no estará incluida en 
la ley de Vivienda, sino que se recoge-
rá en los Presupuestos para 2022, que 
se aprobarán este jueves. El Gobierno 
mantiene bajo llave la letra pequeña 
de la norma. Aún así, el mundo econó-
mico ya se revuelve contra ella. 

Sánchez cede ante Unidas 
Podemos e intervendrá los 
alquileres de fondos y bancos 
∑ Los ayuntamientos solo 

podrán gravar pisos 
deshabitados si el 
propietario tiene  
más de cuatro viviendas 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, junto a Yolanda Díaz  // ABC
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SUSANA ALCELAY / MARÍA CUESTA 
MADRID 

L
a propuesta del Gobierno de su-

bir un 2% el sueldo de los em-

pleados públicos anunciada ayer 

a los sindicatos dejará una fac-

tura a pagar de unos 3.000 millones de 

euros en 2022, una decisión que dispa-

rá el gasto total en nóminas públicas 

hasta, al menos, 150.000 millones en un 

contexto de, todavía, elevada incerti-

dumbre económica. Así se desprende 

de aplicar el porcentaje de incremento, 

que los sindicatos han calificado de in-

suficiente, al peso que tiene el gasto en 

las nóminas sobre el PIB, del 12%, según 

reflejan los documentos enviados por 

el Gobierno a Bruselas. Para hacerse 

una idea de lo que supone ese 12%, se-

ría equivalente al peso que tenía el sec-

tor turístico en la economía antes de la 

pandemia y es más de lo que España re-

cibirá de fondos europeos para revita-

lizar la economía.     

Este gasto, sin embargo, es un cálcu-

lo a la baja, pues no tiene en cuenta la 

entrada en la Administración de nue-

vos funcionarios que, a tenor del au-

mento de las tasas de reposición, eleva-

rá el montante. La tasa ordinaria de re-

posición aumentará hasta el 110% el año 

próximo, lo que significa que por cada 

100 jubilaciones o bajas se incorpora-

rán 110 nuevos funcionarios. Esa tasa 

crecerá hasta el 120% para los sectores 
prioritarios y la administración local y 

al 125% para las Fuerzas y Cuerpos de 

Seguridad del Estado.    

El alza que se aplicará a los emplea-

dos públicos en 2022 está en línea con 

la previsión del promedio de inflación 

del Ejecutivo para el próximo ejercicio 

y viene a sumarse, además, al fuerte im-

pacto que la desviación de los precios, 

ya en el 4%, tendrá en las cuentas públi-

cas. Y es que pese a que los entornos de 

elevada inflación suponen un aumen-

to de recaudación en algunos impues-

tos como el IVA, también aumentan 

otros compromisos de gasto, como las 

pensiones. Por lo pronto, la Seguridad 

Social tendrá que desempolvar en ene-

ro la conocida como ‘paguilla’ compen-

satoria para evitar que los pensionistas 

pierdan poder adquisitivo, dado que sus 

rentas subieron un 0,9% y la inflación 

terminará el año muy por encima de ese 

porcentaje, según coinciden economis-

tas y servicios de estudios. 

Así, a primeros de 2022 los jubilados 

percibirán la diferencia entre el alza que 

se les aplicó y la inflación media con la 

que cierre el ejercicio. En un escenario 

en el que esta inflación media quedará, 

en el mejor de los escenarios, en torno 

al 2,5%, el pago extra sería el equivalen-

te a 1,6 décimas, lo que implicaría un 

gasto adicional de unos 2.300 millones, 

que se consolidaría en las jubilaciones 

de por vida para próximas subidas. Tal 

y como avanzó ABC, la factura por la 

desviación de los precios sería, por tan-

to, de 4.600 millones, sumando el incre-

mento y la consolidación. A esta canti-

dad habría que aplicarle, a su vez, el in-

cremento de enero, que volverá a ser la 

inflación media de 2022. 

Sin acuerdo 
La mejora salarial de los empleados pú-

blicos llega, no obstante, sin la bendi-

ción de los sindicatos, que reclamaban 

un alza mayor, en línea con la inflación. 

Las condiciones fueron rechazadas por 

CSIF y UGT, al considerar que supone 

una pérdida de poder adquisitivo. CC.OO. 

ya había anunciado el lunes que no acu-

diría a una cita que consideró «una far-

sa» y «un desprecio a la negociación co-

lectiva». Y es que en el encuentro de ayer 
no medió negociación alguna, el Gobier-

no se limitó a comunicar su decisión, 

según las fuentes consultadas.   

El sindicato mayoritario en la Fun-

ción Pública, CSIF, reclamaba una su-

bida de, al menos, la previsión de la in-

flación más un punto y medio. También 

que se compensara a los trabajadores 

por la desviación de los precios, tal y 

como se hará con los pensionistas. Am-

bos colectivos vieron como sus nómi-

nas aumentaban a primeros de año un 

0,9%, porcentaje que ya está muy por 

debajo de la inflación, que ya está situa-

da en el 4%. Lamentan las centrales que 

si finalmente los precios terminan en 

estos valores, los empleados públicos 

habrían perdido casi tres puntos de po-

der adquisitivo este ejercicio. 

Desde el Gobierno, sin embargo, se 

señalaba que el Programa de Estabili-

dad refleja simplemente un compromi-

so para mantener el poder adquisitivo 

del colectivo. El documento refleja que 

«a partir de 2022 se prevé un incremen-

to retributivo de los empleados públi-

La nómina de los funcionarios se 
dispara hasta los 150.000 millones
∑ La subida del 2% anunciada a los 

sindicatos costará unos 3.000 millones 
de euros el año próximo 

∑ El montante equivale al 12% del PIB  
y es más de lo que España recibirá  
de fondos europeos 

Evolución de las nóminas de  los empleados públicos
En % de variación anual 

IPCVariación de Nómina de los funcionarios
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Previsión

María Jesús Montero, ministra de 

Hacienda y Función Pública

La tasa de reposición  
se elevará por encima  
del 100% para todos  
los empleados públicos

PRESUPUESTOS GENERALES DEL ESTADO PARA 2022
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cos y de las pensiones en línea con la 

evolución de precios». 

Desde CSIF, sin embargo, se ha insis-

tido en que se reconozca el esfuerzo exi-

gido a los empleados públicos durante 

la pandemia. Lejos de la propuesta del 

Gobierno, el sindicato reclamaba un 

acuerdo para los dos años que restan 

de legislatura en los que se avanzara en 

la recuperación del poder adquisitivo 

perdido desde 2010, que cifran «en tor-

no al 10%». «Además, hay que compen-

sar la subida de los precios que se va a 

producir este año, teniendo en cuenta 

que la subida fue del 0,9%, y que volve-

remos a perder al menos un punto de 

poder adquisitivo», puntualizan. 

Aunque CSIF valoró como un avan-

ce el aumento de la tasa de reposición 

sí aseguró que era insuficiente, tenien-

do en cuenta que había pedido su eli-

minación al objeto de que las comuni-

dades autónomas puedan convocar pla-

zas estructurales y reforzar los servicios 

que durante la pandemia se han visto 
muy tensionados. 

El sindicato argumenta que esto per-

mitiría que las autonomías pudieran 

dedicar fondos recibidos de la UE para 

la recuperación de la Sanidad o la Edu-

cación. Denunció que miles de contra-

tos de refuerzo que se hicieron por el 

Covid van a extinguirse a finales de año 

y alertan de que solo en Sanidad se po-

drían perder unos 90.000 puestos de 

trabajo. El mismo avisó lo extendió al 

SEPE, que este año se quedará sin 1.500 

contratos de refuerzo. «En octubre se 

extinguen 500 contratos coincidiendo 

con la renovación de la prórroga que in-

crementará la carga de trabajo, suma-

do a los miles de contratos que lamen-

tablemente pasarán a las filas del paro 

por el fin del verano», avisó.
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M. CUESTA / S. ALCELAY 

MADRID 

El grupo parlamentario socialista ha 

presentado una moción en el Senado 

en la que exige al propio ministro de 

Seguridad Social, José Luis Escrivá, 

que «impulse» el fondo público de pen-

siones al que se comprometió en los 

Presupuestos de 2021. El texto, que 

será debatido hoy mismo en el Pleno 

de la Cámara Alta, redobla la presión 

sobre el ministro y le recuerda que en 

los Presupuestos Generales del Esta-

do de 2021 se comprometió a que «en 

el plazo máximo de doce meses» el Go-

bierno presentaría un proyecto de ley 

sobre fondos de pensiones públicos 

de empleo. Fuentes parlamentarias 

muestran su sorpresa por este movi-

miento de los socialistas y aseguran 

que pone de relieve el importante des-

gaste que acumula el ministro en el 

seno del propio Gobierno.  

En el texto de la moción, el grupo 

parlamentario socialista remarca que 

el Pacto de Toledo acordó impulsar 

«de forma preferente» este tipo de ins-

trumentos de ahorro a medio y largo 

plazo para los trabajadores. De hecho 
este mecanismo fue una de las medi-

das estrella de Escrivá el año pasado. 

Remarcan además que, según figura 

en las cuentas públicas de 2021, la Se-

guridad Social se comprometió a po-

ner en marcha un proceso de selec-

ción de las entidades gestoras y depo-

sitarias de este fondo a través de un 

«concurso competitivo abierto» que, 

sin embargo, no ha sido convocado. 

Así como a crear una comisión de con-

trol que marcaría la política de inver-

siones del fondo y, en la cual, Seguri-

dad Social tendría derecho de veto.   

Con la creación de este fondo públi-

co el titular de la Seguridad Social bus-

ca promover el ahorro para comple-

mentar la futura pensión, aunque ter-

minará compitiendo con los fondos 

privados. La idea del ministro está pen-

sada para aquellos que no tienen ac-

ceso a los planes de pensiones priva-

dos con las ventajas de los empleados 

de grandes empresas. Su objetivo es 

introducir esta fórmula de forma ma-

siva en las empresas vía convenios co-

lectivos y que se pudieran adherir a la 

misma autónomos, pequeñas y me-

dianas empresas, jóvenes y trabajado-

res del sector público. 

El tirón de orejas de los socialistas 

al ministro llega en un momento muy 

complejo para el que fuera presiden-

te de la Airef. Escrivá afronta la nego-

ciación más difícil de cara a cerrar el 

necesario acuerdo en torno a la pri-
mera parte de la reforma de las pen-

siones, el nuevo mecanismo de equi-

dad intergeneracional, lo que amena-

za con estallar una nueva batalla con 

Unidas Podemos, dado que en la prác-

tica será una fórmula de ajuste de la 

que reniegan los morados.  

Este mecanismo deberá sustituir 

al derogado factor de sostenibilidad 

antes del 15 de noviembre, ya sea con 

o sin acuerdo de los agentes sociales. 

Fuentes de la negociación aseguran 

que aún no hay ninguna propuesta fir-

me sobre la mesa por lo que el males-

tar, tanto entre los sindicatos como 

entre los empresarios, es creciente. 

Según fuentes de la última reunión 

convocada para tratar este asunto, ce-

lebrada el lunes, Seguridad Social no 

presentó los textos a los que se había 

comprometido, lo que estaría retra-

sando los trabajos.   

‘Baby boomers’ en el foco  
Escrivá reconoció la semana pasada 

en el Congreso de los Diputados que 

trabaja en un «mecanismo contingen-

te», que se activará solo en momen-

tos de crisis que pongan a prueba las 

cuentas del sistema. «Se activará solo 

si la evolución de los ingresos y gas-

tos del sistema así lo requiere» y úni-

camente en «los años en los que el sis-

tema soportará más presión demo-

gráfica», con el fin de «proteger 

especialmente» a los jóvenes. Unas 
palabras que vuelven a poner el foco 

en la generación del ‘baby boom’, cuya 

jubilación a finales de esta década su-

pondrá un reto demográfico sin pre-

cedentes para el sistema nacional de 

pensiones. 

Tampoco tiene el terreno allanado 

el ministro Escrivá en cuanto a la tra-

mitación parlamentaria del texto que 

acordaron los agentes sociales y el Go-

bierno en verano. Grupos que tradi-

cionalmente han apoyado al Ejecuti-

vo en el Congreso han mostrado ya 

sus dudas sobre el nuevo texto y con 

las formas del ministro, a quien recri-

minan que se salte la negociación en 

el Parlamento y acuda con textos ce-

rrados en exclusiva con los agentes 

sociales. 

El PSOE saca los 
colores a Escrivá  
y le exige que acelere 
el fondo público  
de pensiones

∑ El grupo 
parlamentario registra 
una moción en el 
Senado y le recuerda 
su compromiso de 
«impulsarlo» este año

La creación del fondo fue 
una medida estrella del 
ministro, con la que busca 
promover de forma masiva 
el ahorro para la jubilación  

José Luis Escrivá, ministro de Seguridad Social  // EP
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Era lógico que Calviño opusiese resistencia  
a intervenir de facto los alquileres en España 
por la inseguridad jurídica de esa medida. Sin 
embargo, Sánchez vuelve a ceder ante Podemos 

E
L presidente del Gobierno encarriló ayer sus segundos 

Presupuestos Generales del Estado tras alcanzar un 

acuerdo con su socio de coalición, Unidas Podemos, 

por el que impondrá una reforma intervencionista so-

bre el precio de los alquileres de viviendas, y un tipo mínimo 

en el impuesto de sociedades del 15 por ciento. Estas son las 

condiciones que había planteado Podemos, y eran las mismas 

a las que tanto la vicepresidenta Nadia Calviño como el minis-

tro de Presidencia, Félix Bolaños, habían opuesto resistencia. 

Sin embargo, ha vuelto a ocurrir lo de siempre: Sánchez cede 

y vuelve a claudicar ante el chantaje populista para diseñar 
unas cuentas públicas que no solo amenazan con ser irrespon-

sablemente expansivas, sino que además pondrán en jaque la 

seguridad jurídica de los propietarios españoles con su refor-

ma de la ley de vivienda. Desde ahora, los dueños de más de 

diez propiedades serán obligados a bajar los alquileres, y ade-

más verán gravadas las casas vacías con recargos de hasta un 

150 por ciento más de IBI. Habrá que esperar a la letra peque-

ña y a saber si las comunidades autónomas tendrán libertad 

para poder aplicar este golpe al derecho a la propiedad priva-

da. Pero por ahora basta con asumir lo que hasta la propia Cal-

viño tiene como cierto, que la reforma amenaza con ser incons-

titucional desde su raíz por su inseguridad jurídica. 

Así, Calviño vuelve a fracasar ante Podemos en su intento 

de abrir una vía regulatoria alternativa que promoviese incen-

tivos fiscales para facilitar el acceso a la vivienda a la población 

más vulnerable. Por el contrario, se opta por penalizar lo que 

la izquierda denomina de forma interesada como «grandes pro-

pietarios», porque de lo que se trata en realidad no es de sua-

vizar las condiciones del mercado para nadie, sino de aparen-

tar que solo este Gobierno, el del ‘escudo social’, combate a los 

ricos insolidarios, a los fondos buitre y a los terratenientes opu-

lentos. Pero en realidad solo castiga a la clase media para rea-

firmar su demagogia electoralista. Además, a Sánchez, el mar-

chamo de aparente inconstitucionalidad de sus decisiones le 

resulta indiferente: cuando el TC se pronuncia siempre es de-

masiado tarde para todo, como ha ocurrido con la utilización 

indebida del estado de alarma contra la pandemia. 

Desde una perspectiva puramente política, Sánchez logra 

un acuerdo con Podemos que, de un modo u otro, se iba a pro-

ducir en cualquier caso, cediese quien cediese. Era impensable 

que fuesen a romper la coalición. Son dos partidos que man-

tienen pulsos ficticios, a menudo con apariencia de tensión in-

terna, pero que no tienen más salida que la del pacto por la sen-
cilla razón de que todavía no ha llegado el momento de ampu-

tar la legislatura. De ahí la teatralización, la sobredimensión 

de los pulsos intestinos, y el tacticismo de simular un enfren-

tamiento continuo entre ambos para cultivar una pantomima. 

De momento, PSOE y Podemos se necesitan, y así seguirá sien-

do hasta que se acerquen las elecciones. Ahora les queda por 

resolver el apoyo de ERC y el PNV, lo que aumentará aún más 

las dosis de ficción durante unas semanas. Y cuando hayan pa-

sado el platillo para el cobro de su extorsión, bastará con que 

fabriquen la eterna coartada de que la izquierda social, progre-

sista y responsable se une frente al miedo, el odio y la fractura 

que provoca la derecha. No obstante, la clave de los presupues-

tos estará en que cuadren, porque los vigentes no lo hacen. Ni 

con los 27.000 millones que Sánchez calculó que nos enviaría 

Europa, ni con los ingresos. De ahí, este acoso fiscal sistemáti-

co que se produce contra los ciudadanos.

MÁS PRESUPUESTOS POPULISTAS
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A. Morales · V. Visiedo MADRID

Sostenibilidad, innovación y digita-
lización. Seguramente sean las tres
palabras más repetidas estos días
en Madrid, la capital de España y
también hasta mañana el centro
mundial del poderoso sector agroa-
limentario. Son algunos de los con-
ceptos que marcan actualmente los
principales retos de la agroalimen-
tación andaluza, española y mun-
dial. Fruit Attraction vuelve de la
mano de la casi normalidad en el
año del reencuentro, tras la inédita
experiencia telemática de 2020 y
con el optimismo como estandarte,
una vez que la crisis sanitaria, aun-
que sea muy lentamente, empieza
a ser superada. Se cumple la edi-
ción 13ª de la feria.

Todos los desafíos del sector con-
centrados en los 10 pabellones de
Ifema y en un extensísimo progra-
ma con cabida para la formación, el
análisis, el debate y, en general, la
comunicación y las relaciones pro-
fesionales, que de eso va la cosa.
Con más ganas que nunca de verse
con clientes, proveedores y colabo-
radores, y de afianzar o iniciar nue-
vas relaciones de negocio o exponer

las novedades y apuestas presentes
y futuras, las más de 1.300 empre-
sas de 44 países representadas en
IFEMA iniciaron en la mañana de
ayer un evento de alcance mundial,
líder de este segmento económico a
nivel planetario junto a la alemana
Fruit Logistica, y que se erige como
el termómetro perfecto para eva-
luar el estado actual del sector, sus
fortalezas y retos, las tendencias
que seguir y los problemas que re-
solver, y en el que Andalucía, la re-
gión productiva de más peso con re-
presentación en la feria, sigue te-
niendo muchísimo que decir.

El ministro de Agricultura, Pesca
y Alimentación y ex consejero del
ramo de la Junta de Andalucía, Luis
Planas, fue el encargado de dar el
pistoletazo de salida a los tres días
de Fruit Attraction, poniendo el fo-
co en algunos de los ámbitos que
marcan la actualidad del agro, co-
mo es el caso del incremento de los

costes para los productores, un pro-
blema repetido por la práctica tota-
lidad de las empresas que abren sus
puertas al mundo en IFEMA estos
días. “La subida de los costes de al-
gunos insumos es evidente que se
va a reflejar en el seno de la cadena
de valor del sector agroalimenta-
rio”, expuso Planas, una subida, di-
jo, “coyuntural” de costes como
“los precios de la energía, la logís-
tica, el empaquetado y de otros in-
sumos”, que “ya afecta al sector
hortofrutícola y, en general, al ali-
mentario en España, pero también
es un fenómeno que está sucedien-
do en Europa”.

A incremento de costes, el sector
pide subida también de precios pa-
ra que no se vea afectada la renta-
bilidad, algo sobre lo que reflexio-
nó igualmente el máximo repre-
sentante estatal de Agricultura,
Pesca y Alimentación: “Es eviden-
te que nuestros productores y la in-

dustria agroalimentaria han de es-
tar justamente retribuidos por su
trabajo, y cobrar unos precios por
encima de los costes de produc-
ción, como postula la modificación
de Ley de la Cadena Alimentaria
que ahora se discute en las Cortes
Generales”.

El peso de la producción de fru-
tas y hortalizas en España dentro
del sector agrario supone que se si-
túe como el segundo país del mun-
do con mayor exportación de estos
productos tras Estados Unidos, po-
niendo en el mercado cada año 28
millones de toneladas por más de
15.200 millones de euros. “Es un
sector con una ventaja competitiva
que es fruto de su buen trabajo”,
apuntó el ministro, quien defendió
recientemente ante la Comisión
Europea la necesidad de que los
productores comunitarios de fru-
tas y hortalizas tengan “las mismas
reglas de juego” que los que expor-

tan desde países terceros. Y si Espa-
ña es una potencia en el circo mun-
dial de la agroalimentación, el ma-
yor peso dentro de la balanza na-
cional corresponde, de largo, a An-
dalucía. Durante los tres días de
duración de la feria son más de me-
dio centenar las cooperativas y 73
las empresas productoras, distri-
buidoras y de la industria auxiliar
de Andalucía las que muestren sus
productos de calidad, la tecnología
empleada y sus innovaciones para
reforzar su competitividad y man-
tener su posición de líderes mun-
diales del sector, tal como defiende
Cooperativas Agro-alimentarias de
Andalucía.

Andalucía revalidó en 2020 su
condición de primera productora
de frutas y hortalizas de España,
con más de 9,3 millones de tonela-
das, en torno al 35% del total na-
cional el año pasado.

Unica Group, Casi, Vicasol, Cos-

La feria de la sostenibilidad, la
innovación y la digitalización
●Elministro Luis Planas inaugura la edición 2021 de Fruit Attraction, un eventomundial del sector
agroalimentario que sigue ganando peso e influencia●Andalucía, la región conmás representación

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALONSO

El ministro Luis Planas, durante su intervención en la inauguración de Fruit Attraction 2021, ayer en Madrid.

Frutas y hortalizas
no serán excluidas
de la PAC

El secretario general de
Agricultura y Alimentación
del MAPA, Fernando Miran-
da, presente en la inaugura-
ción de la feria junto al mi-
nistro Planas, confirmó que
el sector de frutas y hortali-
zas no estará excluido del
cobro de ayudas directas en
la Política Agrícola Común
(PAC) que se aplicará a partir
de 2023. “Los productores
de frutas y hortalizas, a tra-
vés de la reserva nacional,
podrán ir accediendo a los
derechos de asignación de
las ayudas básicas a la ren-
ta”, indicó en el arranque de
Fruit Attraction.

Empresas representadas.
Firmas de 44 países presentan sus
productos, 78 de ellas andaluzas

1.300

FERIA DE AGRICULTURA YALIMENTACIÓN
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A. Morales MADRID

Recuperar el equilibrio en la
cadena de valor ante la subida
de los costes de producción.
Los representantes institucio-
nales tienen claro el que posi-
blemente sea principal que-
bradero de cabeza para el sec-
tor en la actualidad, tal como
también reseñó en la primera
jornada de Fruit Attraction

2021 la titular de la Consejería
de Agricultura, Ganadería, Pesca
y Desarrollo Sostenible de la Jun-
ta de Andalucía, Carmen Crespo.
La subida es especialmente lesi-
va en “los costes energéticos”, re-
salta la consejera.

El gobierno andaluz va de la
mano con el sector y es partícipe
de los retos y preocupaciones del
agro andaluz. Uno de ellos es la
PAC que viene en 2023, la Políti-
ca Agraria Común a nivel euro-

peo, que podrá asistir al sector de
frutas y hortalizas a través del pa-
go básico, según reiteró en Ma-
drid, como también hizo el Mi-
nisterio, la consejera Crespo,
quien puso el acento en que “la
OCM de frutas y hortalizas tiene
que reflejar mecanismos de mer-
cado para evitar los desequili-
brios y eso es lo más importante
que podemos decirle al agricul-
tor”. La Junta va a poner en mar-
cha una plataforma de planifica-

ción del campo que persigue
“mejorar la situación”.

El principal reto de Andalucía
en el futuro más cercano, a juicio
de la consejera, es “luchar para
que Europa reconozca que hay
un producto de calidad, con mu-
cha sostenibilidad social y me-
dioambiental, que respete nues-
tras producciones a través de
acuerdos con terceros países que
no sean perjudiciales con estos
productos y sobre todo que res-
pete los contingentes que se esta-
blecen para cada provincia”. Así,
Crespo solicita “mecanismos de
mercado en la OCM nueva, por-
que si no vamos a estar siempre
sin unas herramientas desde Eu-
ropa que son muy necesarias”. Y
es que, según la consejera, resul-
ta imperativo que “se les exija a
los productores de otros países lo
mismo que se nos exige a los es-
pañoles y a los europeos, que son
estándares de calidad muy altos,
que es cierto que los tenemos que
cumplir porque además el consu-
midor los está demandando, pe-
ro se les tiene que exigir lo mismo
a los demás”. Esto, reconoce la
máxima representante política
autonómica del sector agroali-
mentario, lo va a “defender a ca-
pa y espada”.

La Junta de Andalucía acom-
paña al sector igualmente en la
progresiva reconversión hacia la
producción ecológica que, aparte
de que ya la totalidad de las cose-
chas de la comunidad autónoma
son de producción integrada, ha
crecido en el último año un
12,5% en frutas y hortalizas, es-
pecialmente en las provincias de
Almería, Granada y Málaga, líde-
res en este ámbito.

ta de Níjar, Las Hortichuelas, Co-
pronhíjar, Indasol, Mugiverde y
Biosabor son las cooperativas al-
merienses con stand propio en la
feria. Además, el programa euro-
peo ‘Cutesolar: cultivando el sabor
de Europa en invernaderos sola-
res’, que cuenta con una activa par-
ticipación de las cooperativas, da a
conocer los atributos de la agricul-
tura bajo abrigo.

La provincia de Granada expone
sus novedades con las cooperativas
El Grupo y Granada La Palma, con
su estrategia ‘Less is more’, centra-
da en reducir el consumo de agua,
rebajar los residuos y disminuir

menos emisiones de CO2 a la at-
mósfera. Otras de las que partici-
pan en esta cita son Procam, de
subtropicales y hortalizas ecológi-
cas, y diferentes cooperativas de es-
párrago verde como Centro Sur,
Los Gallombares, San Isidro de Lo-
ja, Hortovilla y Espárrago de Gra-
nada, cooperativa de segundo gra-
do que integra a Vegachauchina,
Espafrón, Espalorquiana y Agro-
mesía.

Por parte de Huelva cuentan con
espacio propio en Fruit Attraction
las cooperativas Fresón de Palos,
Grufesa y Onubafruit. Málaga está
representada por la SAT Trops,
mientras que de la provincia de Se-
villa asisten con espacio propio Al-
cafruit y SAT Síntesis.

APUNTES FRUIT ATTRACTION

5

Cajamar yFepex renuevan
suconvenio de colaboración
ElpresidentedeCajamar, Eduar-
doBaamonde, y suhomólogode
Fepex (el organismoqueorganiza
la feria FruitAttraction), Jorge
Brotons, rubricaránhoyel conve-
nio decolaboracióndeamasenti-
dadespara la celebracióndeesta
feria, quesigueubicadacomore-
ferentemundial del sector y cre-
ciendoen influencia a cadaedición
queseorganiza.

Manifiesto “para evitar
lamuerte del tomate”
Las empresas andaluzas Biosa-
bor, Casi, Coprohníjar, Granada-
La Palma, Unica y Vicasol, con
bases en las provincias de Alme-
ría y Granada firmarán durante
la segunda jornada de Fruit
Attraction unmanifiesto conjun-
to “para evitar lamuerte del to-
mate español”. El acto de la fir-
ma tendrá lugar en Innova Fo-
rumHall 3.

Polo de Innovación
Tecnológica Cita 4.0
Andalucía persigue seguir siendo
puntera también en innovación del
sector agrícola, a lo que ha de con-
tribuir decisivamente el Polo de
Innovación Tecnológica de la Agri-
cultura Cita 4.0 deAndalucía, que
tendrá sede enAlmería y en el que
“ya se están dando pasos impor-
tantes” al estar adjudicada la Pla-
taforma deComercialización, co-
mo resaltó la Consejería.

Carmen Crespo respaldó a todo el sector agroalimentario andaluz en Ifema.

●CarmenCrespo, ante el reto de “evitar desequilibrios”

La Junta defiende al sector
“a capa y espada” en Europa

Andalucía produjo
en2020másde9,3
millones de toneladas,
el 35%del total nacional
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AlejandroMartín CÁDIZ

Navantia y la industria auxiliar de
Cádiz se intercambiaron ayer re-
criminaciones con el telón de fon-
do del empleo de mano de obra
extranjera para acometer las re-
paraciones de cruceros en la Ba-
hía. La polémica prendió a raíz de
unas declaraciones del presiden-
te de Navantia, Ricardo Domín-
guez, en un coloquio en el Parador
de Cádiz, donde pidió una “refle-
xión” al sector para que afronte
sus debilidades.

“No me puedo creer que vea re-
paraciones de cruceros en Cádiz y
me digan que viene industria auxi-
liar de fuera porque aquí no hay
capacidad”, señaló Domínguez,
que agregó que le “da rabia”. El
presidente de Navantia hacía alu-
sión así a la presencia de floteles
como el del millar de trabajadores
extranjeros que han participado en
la reforma del Carnival Victory,
que el pasado sábado abandonó el
astillero de Puerto Real.

“La industria auxiliar debe anali-
zar su papel. Tenemos que afrontar
las debilidades para que no tenga
que venir gente de fuera a este cen-
tro de reparaciones para hacer de-
terminadas labores”, señaló el pre-
sidente de Navantia, en respuesta a
una pregunta lanzada por el secre-
tario general de Femca, José Mu-
ñoz, en la que le interpelaba sobre
el papel que podía jugar la indus-

tria auxiliar. Domínguez tendió la
mano al sector para alcanzar un
entendimiento porque “esta pro-
vincia no se puede permitir más
que generar empleo y crecer”.

Las declaraciones de Ricardo
Domínguez no sentaron bien en el
sector. “Discrepamos de lo que el
presidente de Navantia ha califica-
do como falta de capacidad porque
hemos demostrado que responde-
mos a alcances muy superiores a lo
que aparecen en los pliegos y licita-
ciones. Eso acredita un compromi-
so y una capacidad muy por enci-
ma de lo que estamos viendo reco-
nocidos por parte de la tractora”,
indicaron fuentes de la industria
auxiliar, que reclamaron a la com-
pañía pública que exija a los arma-
dores el cumplimiento de la legisla-
ción laboral española.

“La industria auxiliar naval tam-
bién contempla con rabia que en
los cruceros a los que el presidente

ha aludido haya trabajadores bajo
bandera de otros países que vienen
desempeñando sus labores en
unas condiciones laborales que no
son comparables con las exigencias
de la normativa laboral de cual-
quier país desarrollado”, añadie-
ron esas fuentes, que recalcaron:
“Las reglas tienen que ser iguales
para todos y hay que hablar con los
armadores cuando se contrata”.

A pesar de este cruce de declara-
ciones, la industria auxiliar expre-
só su confianza en poder encauzar
las diferencias y abordar el desafío
de la digitalización tras arrancar el
compromiso del presidente de Na-
vantia de reunirse con sus repre-
sentantes. “Nos alegra la promesa
del presidente de recibirnos en Ma-
drid o en nuestra provincia. Sería
la primera vez en los 300 años de
historia de Navantia que reciba al
tejido auxiliar gaditano con el obje-
tivo de que la tractor y las auxillia-

res abordemos conjuntamente el
proceso de digitalización que el
presidente nos ha trasladado”, in-
dicaron. Hasta la partida del Carni-
val Radiance, la Unidad de Nego-
cio de Reparaciones de Navantia
Bahía de Cádiz ha tenido un pe-
riodo de máxima actividad con un
total de ocho buques de cruceros
entre los astilleros de Cádiz y de
Puerto Real, lo que ha supuesto
una ocupación récord, completada
con la llegada recientemente de
dos buques más de Carnival; el Li-
berty y el Paradise.

Todos estos trabajos simultáneos
durante los dos últimos meses en
los ocho cruceros han supuesto
aproximadamente 650.000 horas
de trabajo, mientras que el núme-
ro de trabajadores necesarios ha
oscilado entre los 1.000 de media
durante el mes de agosto (500 en
Cádiz y 500 en Puerto Real), y ha
llegado hasta los 1.400 durante

septiembre (600 en Puerto Real y
800 en Cádiz).

Navantia ya advirtió la pasada
semana de la falta de personal
cualificado en la Bahía de Cádiz
para asumir el volumen de negocio
que se avecina en los próximos
años, fundamentalmente en el sec-
tor off-shore. En ese sentido, el
presidente de Navantia también se
refirió ayer al papel de los astilleros
de la Bahía de Cádiz en el futuro de
la compañía.

Domínguez señaló la intención
de que la Bahía se convierta en un
polo de energías renovables y que
la factoría de Puerto Real se espe-
cialice en la construcción de pro-
yectos eólicos y subestaciones, que
se inscriben dentro del negocio de
Energías Verdes que la compañía
pretende impulsar. “Es un astillero
con un gran potencial aunque
construirá barcos si es necesario”,
apuntó el presidente de Navantia.

Precisamente, Puerto Real está
pendiente de que comience la
construcción del Buque de Acción
Marítima de Intervención Suba-
cuática, un proyecto que cuenta
con una partida de 53 millonesen
los Presupuestos Generales del Es-
tado de 2021, cuyo arranque está
pendiente de los últimos flecos téc-
nicos con la Armada, según decla-
ró la pasada semana el director
del astillero Bahía de Cádiz, José
Antonio Rodríguez Poch.

La Bahía de Cádiz también está a
la espera de que se empiece a cor-
tar chapa del patrullero de altura
encargado por Marruecos y que
fue anunciado el pasado mes de
enero por la ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, en una visi-
ta al astillero de San Fernando. A
pesar de la crisis que han atravesa-
do las relaciones diplomáticas en-
tre España y Marruecos, el presi-
dente de Navantia señaló que el
proyecto “sigue sus tiempos y for-
mas” y que el Gobierno marroquí
está negociando con varias entida-
des la financiación del programa.
Este contrato se desarrollará a lo
largo de tres años y supone un mi-
llón de horas de trabajo para la in-
dustria naval de la Bahía, lo que ge-
nerará unos 250 empleos directos.

Navantia lamenta que tenga que
recurrir a mano de obra foránea
● La industria auxiliar
critica que no se
reconozca su esfuerzo
y exige que cumplan
la ley los armadores

JESÚS MARÍN

El presidente de Navantia, Ricardo Domínguez, ayer en el Parador de Cádiz.
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L
A inflación y la crisis ener-
gética se expanden por to-
do el mundo. En el día de
ayer, a propuesta de Espa-

ña y de Francia, se ha debatido en
el Eurogrupo las causas y posi-
bles soluciones europeas a la cri-
sis energética. La inflación global
tiene múltiples causas: la deman-
da embalsada durante la crisis, la
disrupción de las cadenas de su-
ministro globales, el disparó de
los precios del transporte maríti-
mo etc. Pero la principal causa, la

que amenaza con ser más perma-
nente y estructural es la crisis
energética. El primer impacto tu-
vo su origen en la paralización de
la producción y la ruptura de las
cadenas de suministro globales,
posteriormente se añadió el en-
carecimiento del transporte ma-
rítimo y la explosión de la de-
manda embalsada y más recien-
temente el disparo del precio de
las materias primas y el gas natu-
ral, petróleo y carbón.

El precio de la electricidad se
ha disparado en todo el mundo y
especialmente en España, por su
mayor dependencia energética.
Detrás del incremento del precio
de la electricidad está la especta-
cular subida del precio del gas
natural y de los derechos de emi-
sión de CO2. Lo que pone de ma-
nifiesto la estrecha relación exis-

tente entre la inflación eléctrica
y el ambicioso calendario euro-
peo de transición energética ha-
cia energías renovables, Pacto
por el Clima. El fantasma de la
inflación amenaza la recupera-
ción. Los bancos centrales que
afirmaban que la inflación es
transitoria, sorprendidos por su
excesiva duración e intensidad,
empiezan a preocuparse y han
decidido anticipar la reducción
de las inyecciones de liquidez
mediante la compra de deuda
pública.

La crisis energética y el dispa-
ro de la inflación han sido poten-
tes, rápidos y globales, pasando
de la deflación a la inflación en
unos meses y afectando a todas
las grandes potencias: China, Es-
tados Unidos, Europa y países
emergentes. La inflación dúplica

el objetivo de los bancos centra-
les: 5,3% en Estados Unidos,
3,4% en Europa, 4,1% en Alema-
nia, 4% en España. El importan-
te impacto que pueden tener las
elevadas tasas de inflación sobre
los costes y márgenes de las em-
presas y sobre la capacidad ad-
quisitiva de los consumidores, el
principal motor de la recupera-
ción, es preocupante. El primer
impacto sobre los precios indus-
triales y los precios al consumo
es Intenso y evidente. El impacto
sobre los salarios lo veremos en
las próximas negociaciones de
los convenios. La subida del SMI
y del salario de los funcionarios
ha sido el primer paso.

Factores impulsores de la in-
flación como los precios de
transporte marítimo, la relocali-
zación de las cadenas de sumi-

nistro o el incremento de los pre-
cios de los derechos de emisión
de CO2 vinculados a la transición
energética no son transitorios.
Permanecerán durante meses y
alguno de ellos, los costes de
transición energética, podrían
impactar durante años. En el Eu-
rogrupo de esta semana han es-
tado debatiendo medidas a cor-
to plazo que limiten la escalada
del precio de la energía eléctrica:
compras conjuntas de gas natu-
ral a nivel europeo o incremento
de la capacidad de almacena-
miento. En el mes de diciembre
la Comisión Económica plantea-
ra medidas de más alcance. Eso
si, no podrán atentar contra los
objetivos y el calendario de la
transición energética contem-
plados en el Pacto por el Clima.
Un dilema de difícil solución.

INFLACIÓN Y CRISIS ENERGÉTICA

FERNANDO FACES

Santelmo

Business School

5

Tribuna Económica
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